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« Aller à l’école, c’est préparer 
ses crayons pour dessiner sa 
vie. » Parmi les collègues réunis 
le 14 mars 2007 à la salle com-
munale de Martigny, combien 
sont-ils à se souvenir que c’est 
avec cette phrase que l’un des 
candidats à la présidence de 
la SPVal avait commencé son 
intervention devant les délé-
gués ? Les mémoires humaines 
partagent l’enfouissement des 
souvenirs avec les disques durs 
des machines devant lesquelles 
nous passons nos journées. Les 
mémoires de chair ne disposent 
pas de moteurs de recherche 
capables, en moins d’un clin 
d’œil, de restituer la trace irré-
futable d’un fait dormant sous 
le poids de huit calendriers. 
Les mémoires numériques sont 
moins rétives aux sollicitations. 
Sur l’écran d’un Mac fidèle aux 
fichiers de ses prédécesseurs, 
le mot « postulation » lance la re-
cherche. Une réponse instanta-
née balaie la poussière du temps 
et me voilà devant un canevas 
de discours de huit ans d’âge. 
La dégustation prend des al-
lures de reconstitution. Une ma-
nie lointaine de n’écrire que des 
phrases-clés me force à réassem-
bler les pièces d’un puzzle. Ces 
phrases d’un squelette oratoire 
à muscler en direct sont rappor-
tées en italique ci-dessous.

A l’heure du bilan de fin de man-
dat, les crayons rangés dans la 
poche du veston peuvent ressor-
tir pour nous parler de projets 
lancés en guise de programme.

Le porte-mine en ouverture
Nous ne sommes pas les décideurs, 
mais nous sommes au front, là où 
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le travail se fait. Cette idée mar-
telée pour justifier l’indispen-
sable partenariat qui doit sou-
der la pyramide hiérarchique 
a jailli du fonctionnement du 
porte-mine. Outil toujours affu-
té, gardant en permanence des 
arguments en réserve qu’une 
simple pression peut libérer, 
voilà une image qui a tempéré 
le découragement et favorisé 
l’indispensable obstination du 
négociateur.

Le stylo rouge comme le feu 
de la même couleur
Les insatisfactions, comme les 
bonnes idées, doivent dépasser les 
murs de la salle des maîtres. La 
deuxième pièce du puzzle appe-
lait à la mobilisation. Savoir dire 
« halte » au bon moment pour 
éviter l’irréparable. Un brin pro-
phétique, ce brave compagnon 
des correcteurs de dictées n’a 
certainement pas encore terminé 
la mission qui lui a été attribuée.

Le feutre indélébile
Mieux vendre la profession par la 
diffusion d’informations sur des 
réalisations de qualité qui marque-
ront les esprits. Encore une pro-
phétie. Le temps lui a permis 
de se concrétiser. La Balade des 
Savoirs semble correspondre à 
cette idée émise huit ans plus tôt 
dans une salle devenue depuis 
Cœur d’une Balade réussie qu’il 
conviendra de pérenniser.

La craie pour marquer 
le territoire
Que l’éducation reste maîtresse et 
que les rênes de l’école ne soient pas 
tenues par l’économie et les finances. 
Comme en football où chacun se 
sent capable de sélectionner les 
joueurs de l’équipe nationale, 
l’école connaît ses spécialistes 

extérieurs et leurs jugements à 
l’emporte-pièce. Face à eux, le 
professionnel doit sortir du bois 
et tracer sur la prairie pédago-
gique les limites des zones d’in-
fluence comme sont dessinées, 
à la poussière de craie, les fron-
tières des footballistiques zones 
de réparation. Les priorités bud-
gétaires tracées par certains élus 
seront-elles, lors de prochaines 
échéances électorales, syno-
nymes de carton rouge ? Il sera 
bon, en temps voulu, de rafraî-
chir certaines mémoires.

Le crayon de menuisier 
et la plume de l’écrivain
Nous ne devons pas perdre de vue 
le chemin qui attend les élèves après 
l’école primaire… Le choix de ces 
deux outils facilement identi-
fiables ne cédait pas à la facilité. 
La dualité corps-esprit motivait 
les options retenues. Soigner 
aussi bien les compétences ma-
nuelles que les aptitudes intel-
lectuelles constitue une mission 
qui aidera les élèves à revêtir un 
costume d’adulte équilibré. La 
large garde-robe professionnelle 
doit rester ouverte au plus grand 
nombre. Il n’est pas acceptable 
de laisser quiconque grelotter 
sur le bord du chemin.

Didier Jacquier, Président de la SPVal

Une histoire de crayons
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Syndicat des Enseignants 
Romands (SER)

Président : Georges Pasquier
Secrétaire général : Jean-Marc Haller
Rédactrice en chef Educateur : 
Nicole Rohrbach

Représentant SPVal au CoSER : 
Didier Jacquier

Délégués SPVal à l’AD : 18

Auteur du rapport : Didier Jacquier

150 ans d’histoire pour le SER
A l’époque où Beaudelaire était 
condamné pour une publica-
tion intitulée Les Fleurs du Mal, 
sur le terrain de l’instruction de 
la jeunesse en Suisse romande, 
des personnes inspirées éprou-
vèrent le besoin de fonder leur 
action dans le moule d’une asso-
ciation d’enseignants. Un siècle 
et demi plus tard, les héritiers 
de la mission éducative doivent 
prendre le temps de se référer 
aux valeurs défendues par leurs 
lointains prédécesseurs. Le SER 

contribuera à la facilitation de 
ce retour dans l’histoire avec la 
publication d’un ouvrage retra-
çant le long chemin de la péda-
gogie en terres romandes. Le 
vernissage de cet ouvrage sera 
l’événement phare d’une croi-
sière festive agendée le 12 juin 
2015 sur les eaux des trois lacs 
du Mittelland.

Les présidents cantonaux des 
associations ont, quant à eux, 
marqué le jour anniversaire du 
SER par une journée de partage, 
le 26 septembre 2014 : 150 ans 
jour pour jour après la séance 
constitutive de la première as-
sociation d’enseignants en Ro-
mandie.

Conduite du SER
L’année écoulée regorge d’ac-
tions importantes menées par 
la faîtière romande des associa-
tions d’enseignants. Cette acti-
vité débordante est lisible dans 
la couverture médiatique de la 
presse romande, voire natio-
nale. Les liens étroits entretenus 
avec notre consœur alémanique 

LCH ne sont pas étrangers à 
cette nouvelle visibilité.

Afin de gérer cela au mieux, 
des réorganisations internes 
ont été et sont encore néces-
saires. Un Bureau du CoSER, 
composé de George Pasquier, 
Jean-Marc Haller, Samuel Rohr-
bach, vice-président du SER, et 
Nicole Rohrbach, rédactrice en 
chef de l’Educateur, est appelé à 
anticiper les actions décidées en 
séances du CoSER.

Une commission de gestion, 
formée de Laurent Vité, Gaé-
tan Emonet et Didier Jacquier, 
est chargée de mettre de l’huile 
dans les rouages du bureau 
abritant les permanents du SER 
logé au 40 de l’avenue de la gare 
à Martigny.

Beaucoup de nouveautés 
du côté de l’Educateur
L’année 2014 a vu se déployer 
une intense activité dans la 
gestion de la revue du SER. Un 
changement d’imprimerie ainsi 
qu’une prise en main de la ges-
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Le crayon numérique 
dans un monde qui change
Intégrer au mieux les nouvelles 
technologies dans l’enseignement. 
Cette idée a aujourd’hui par-
couru un chemin considérable. 
De nombreuses questions sont 
encore en suspens, mais nous 
avons passé, en moins de dix 
ans, de l’énigme abstraite au 
problème soluble. Des réponses 
appétissantes prennent forme et 
préparent les esprits à changer 
de perspective. Comme l’éclai-
rage électrique n’est pas né d’un 

perfectionnement de la bougie, 
l’adoption des pédagogies nu-
mériques nous poussera vers 
l’innovation. L’école prendra 
alors conscience qu’elle n’est 
pas seule à transmettre des sa-
voirs. Ses partenaires en éduca-
tion deviendront les indispen-
sables co-équipiers d’un collec-
tif qui gagne. 

Le crayon bicolore en guise 
de conclusion
Le statut de la SPVal, mi-associa-
tion pédagogique, mi-syndicat, 

peut-il être amélioré ? La question 
était lancée en 2007. Huit ans 
plus tard, je la lègue au futur co-
mité de la SPVal. Ses membres 
sont devenus des amis en qui 
j’ai toute confiance. Ils sauront 
à quel moment utiliser le cô-
té rouge du crayon et quand 
choisir la mine bleue. Comme 
les élèves de 6P d’une classe de 
Vernayaz ont su, durant l’an-
née scolaire 2005-2006, définir 
l’école en une phrase : « Aller 
à l’école, c’est préparer ses 
crayons pour dessiner sa vie. »
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Un monde fou sur la Place Centrale de Martigny pour l’ouverture de la Balade des Savoirs 2015

tion des espaces publicitaires ont 
exigé l’engagement de nouvelles 
forces dans l’équipe de l’Educa-
teur. Mme Sylvie Malogorski a 
été engagée pour gérer la mise 
en page du journal et s’occuper 
de la publicité.

Ce nouveau fonctionnement a 
débouché sur la refonte de cer-
taines rubriques et un nouvel 
habillage de la publication. Les 
lecteurs ont eu l’occasion de dé-
couvrir différentes mutations à 
la réception du numéro de jan-
vier 2015.

L’opération semble pleinement 
réussie et les responsables de 
l’organe de communication du 
SER méritent de sincères félici-
tations.

Deux événements 
importants en 2014
En plus des traditionnelles ren-
contres planifiées par les AD, 
deux manifestations organisées 
par le SER se sont tenues durant 
l’année écoulée.

Avec une participation assez 
réduite (une centaine de per-
sonnes), malgré l’importance du 
sujet, les 7èmes Assises Romandes 
de l’Education se sont tenues le 
27 septembre à Dorigny. Pour-
quoi les parcours de formation et 
d’orientation de nos jeunes sont-
ils aussi peu linéaires, aussi per-
turbés ? Les intentions affichées 
de la CDIP et des organisations 
patronales d’éliminer le tâtonne-
ment et les échecs en formation 
vont-elles dans le sens d’une 

meilleure qualité de vie ? Com-
ment chacun peut-il trouver sa 
place au mieux dans la société ? 
Toutes ces questions étaient dans 
l’air, au travers du film présenté 
et des apports des différents in-
tervenants. 

Deux des coréalisateurs du film 
GaléRAGE étaient présents, 
ainsi qu’un des jeunes protago-
nistes. Les riches discussions 
qui ont suivi la projection au-
raient mérité une plus forte par-
ticipation des professionnels de 
l’enseignement.

La 10 ème Journée de l’enseigne-
ment spécialisé s’est déroulée le 
26 novembre à la satisfaction de 
ses deux cents participants. Ani-
mée par Luc Prud’homme, Pro-
fesseur en sciences de l’éduca-
tion, Université du Québec, elle 
a bénéficié aussi des apports de 
Valérie Benoit, Chargée d’Ensei-
gnement, URPS - HEP/VD et de 
Valérie Angelucci, enseignante 
et collaboratrice scientifique à 
la HEP/VD. Les retours perçus 
chez les participants permettent 
d’affirmer que cette organisa-
tion fut une pleine réussite. Ca-
therine Dayer, présidente de la 
commission ES du SER, termine 
son mandat avec ce franc suc-
cès. Qu’elle en soit félicitée !

Le SER, un interlocuteur 
incontournable de la CIIP
Les très nombreuses représen-
tations dans les commissions 
mises en place par la CIIP ainsi 
que la participation active des 
délégués aux différents groupes 
de validation des moyens d’en-
seignement permettent au SER 
de jouer pleinement son rôle 
de partenaire dans l’espace ro-
mand de la formation. De cha-
leureux remerciements doivent 
être adressés aux nombreuses 
personnes qui s’engagent tout 
au long de l’année et font régu-
lièrement des déplacements à 
Neuchâtel pour représenter les 
enseignants dans les organes 
mis en place par les décideurs 
politiques.

Apprivoiser des mots pour comprendre des voisins à rencontrer
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RELATION AVEC 
LES ASSOCIATIONS PARTENAIRES

Fédération des Magistrats, des
Enseignants et du Personnel 

 de l’Etat du Valais (FMEP)

Présidente : Marylène Volpi Fournier
Secrétaire général : Michel Perruchoud

Représentants SPVal
Comité Directeur : Didier Jacquier
Comité Fédératif : David Rey

Délégués SPVal à l’AD : 80

Auteur du rapport : Didier Jacquier

Comité directeur
Durant l’année 2014, le Comité 
directeur s’est réuni à dix-huit 
reprises. Présidé par Marylène 
Volpi Fournier, il se compose 
de Dominique Ferraro, Mau-
rizio Maruzza, Didier Jacquier, 
Claude Michellod, Gilles Saillen 
et Beat Walpen, ainsi que pour 
la FMEP de Patricia Juillard et 
Michel Perruchoud. Lors de 
l’AD du 4 octobre 2014, Mauri-
zio Maruzza et Dominique Fer-
raro, démissionnaires, ont été 
remplacés par Albert Stalder et 
Ariane Praz.

Commission du personnel 
enseignant
Cette commission, composée 
des présidents d’associations 
d’enseignants, de la Présidente, 
du Secrétaire général et de la 
Secrétaire administrative de la 
FMEP, s’est réunie à quatre re-
prises.

Groupe de travail 
réorganisation et renforcement 
du Secrétariat fédératif
Ce groupe de travail qui s’est 
réuni à quatre reprises a eu tout 
d’abord comme tâche de mettre 
à jour les contrats de travail et 

cahiers des charges du personnel 
de la FMEP. Il a examiné ensuite 
les questions relatives au déve-
loppement et au renforcement 
du Secrétariat fédératif. Ces tra-
vaux ont été interrompus suite 
au lancement du référendum et 
dans l’attente de la restructura-
tion de l’OLLO (faîtière des en-
seignants de la scolarité obliga-
toire dans le Haut-Valais).

Rencontre FMEP 
et Conseil d’Etat
Une première rencontre a eu lieu 
le 5 février 2014 en présence du 
Conseil d’Etat in corpore et de 
la délégation suivante : Mary-
lène Volpi Fournier, présidente 
de la FMEP, Dominique Ferraro 
de l’APeVAL, Adrienne Mittaz 
de l’AVECO, Christine Wenger 
de la VLPO, Olivier Glassey 
du SPCV, Didier Jacquier de 
la SPVal, Stéphane Vaucher de 
l’AVPES ainsi que de Patricia 
Juillard et Michel Perruchoud. 
Une deuxième séance s’est dé-
roulée le 4 juin 2014 en présence 
de Marylène Volpi Fournier et 
de Michel Perruchoud, pour 
évoquer le référendum et la po-
litique du personnel.

Rencontres de Conseillers 
d’Etat
Plusieurs fois durant l’année 
écoulée, la FMEP (Présidente et 
Secrétaire général) a rencontré 
les différents Conseillers d’Etat, 
notamment les Chefs du DFI et 
du DFS.

Rencontres avec la direction et 
les collaborateurs du Service 
des Ressources Humaines 
(SRH)
Tout au long de l’année, des 
échanges de vues ont lieu régu-
lièrement entre la direction du 
SRH (M. Gilbert Briand, chef de 

service, et Mme Carine Knubel, 
adjointe) et la Présidente ain-
si que le Secrétaire général de 
la FMEP. De nombreux autres 
contacts informels sont entrete-
nus avec l’ensemble du person-
nel de ce service.

Maintien des augmentations 
salariales individuelles
L’augmentation individuelle 
liée à la prestation, les primes 
de performance des agents de la 
fonction publique pour l’année 
2014 ainsi que les parts d’ex-
périence des enseignants pour 
l’année scolaire 2014-2015 ont 
été accordées intégralement. 
(Personnel enseignant : 14 x 
2.5 % jusqu’à 135 % et ensuite 10 
x 1 % jusqu’à 145 %)

Maintien des échelles 
salariales
Tout comme en 2011 et 2012, 
l’indice suisse des prix à la 
consommation était négatif en 
2013 à -1.1% à fin décembre (au 
31 janvier 2013, l’IPC était même 
à -1.4%). Autrement dit, la vie 
est devenue moins chère et, avec 
les mêmes échelles salariales, le 
pouvoir d’achat global des em-
ployés de l’Etat du Valais a en 
conséquence augmenté entre 
juillet 2011 et décembre 2013.

Face à cette situation particulière 
de valeurs négatives du renché-
rissement, la FMEP avait obtenu 
que l’indice de référence soit 
bien celui de décembre 2012 et 
non pas celui de décembre 2011 
(voire de décembre 2010) qui 
aurait été défavorable au per-
sonnel de la fonction publique. 
Dans l’intervalle, le Conseil 
d’Etat a revu sa position à l’oc-
casion de son message du 18 
décembre 2013 accompagnant 
le projet de décret concernant 
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Des enfants de Charrat et Finhaut pour que s’envolent les notes et les ballons

la première phase de l’examen 
des tâches et des structures de 
l’Etat (ETS1) : « 4.1.1. Adaptation 
des traitements au renchérissement 
sur la base de l’indice des prix à la 
consommation de 100.0 points ».

Rencontres avec les organes 
de CPVAL
Afin de permettre un échange 
de vues entre les représentants 
des assurés au Comité CPVAL 
et la FMEP (Présidente et Secré-
taire général), plusieurs séances 
communes de travail ont abor-
dé différents thèmes d’actuali-
té. Il s’agissait notamment des 
taux de couverture initiaux, 
des réserves de fluctuations de 
valeur, des réserves de fluctua-
tions dans la répartition et du 
taux d’intérêt technique. Dans 
le cadre de la gestion paritaire 
de la prévoyance profession-
nelle, la Fédération a aussi eu 
l’occasion de rencontrer, à deux 
reprises, la Direction et la Prési-
dence de la CPVAL.

Procédures de consultation
Durant l’année écoulée, la FMEP 
a répondu à diverses consulta-
tions. Il s’agissait notamment 
des objets suivants :

• Projet de décision du Conseil 
d’Etat concernant les indem-

nités de déplacement des ani-
mateurs pédagogiques de la 
Haute Ecole Pédagogique du 
Valais ;

• Réforme des dispositions de 
la Constitution cantonale re-
latives à l’organisation terri-
toriale et aux institutions (Ré-
forme R 21) ;

• Plan d’études alémanique 
(Lehrplan 21).

Référendum
Le point essentiel de l’activité 
de la FMEP en cette année 2014 
a évidemment été le lancement 
d’un référendum contre le Dé-
cret ETS1. La récolte de signa-
tures, qui a largement dépassé 
le seuil légal de 3000 en culmi-
nant à 9404 paraphes, n’était 
qu’un premier pas.
La campagne qui a précédé la 
votation du 30 novembre a été 
extrêmement gourmande en 
forces de travail. L’absence pour 
maladie du Secrétaire géné-
ral Michel Perruchoud n’a pas 
simplifié les choses. Comme les 
autres membres, les représen-
tants de la SPVal dans le comité 
référendaire ont déployé beau-
coup d’énergie. Une mention 
particulière est à attribuer à Da-
vid Rey pour l’excellente utilisa-
tion des réseaux sociaux tout au 
long de la campagne.

41,5% des votants ont suivi 
l’appel à voter NON à ETS1. Le 
résultat n’a pas permis la vic-
toire, mais il a appelé les auto-
rités à plus de modération dans 
les économies réalisées sur le 
dos de l’école et de la fonction 
publique.

Remerciements
Au terme d’une année 2014 
riche en activités au service 
des membres de la FMEP, il 
convient de remercier la Prési-
dente, Marylène Volpi Fournier, 
et la Secrétaire administrative, 
Patricia Juillard, pour leur indé-
fectible engagement au service 
de la Fédération.

Caisse de Prévoyance de l’Etat 
du Valais (CPVAL)

Présidente :   
Helga Koppenburg Emery

Directeur :   
Patrice Vernier

Représentant SPVal à la Commission 
de gestion : Dominique Dubuis

Auteur du rapport : Patrice Vernier

Un résultat financier qui 
a dépassé les objectifs
Pour la troisième année consé-
cutive, CPVAL a réussi à déga-
ger un résultat au-delà de 6% 
sur sa fortune et ceci dans un 
contexte de très forte volatilité 
surtout lors du dernier trimestre 
de l’année. A cette bonne per-
formance sont encore venues 
s’ajouter d’autres nouvelles po-
sitives pour la Caisse, comme un 
cash-flow de prévoyance excé-
dentaire, une inflation proche de 
zéro et des hypothèses de crois-
sance d’effectifs parfaitement 
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tenues. Les conditions étaient 
donc remplies pour que le Co-
mité décide lors de sa dernière 
séance de l’année d’attribuer 
sur les comptes épargne des 
assurés actifs un intérêt de 3% 
pour l’année 2014. Pour les bé-
néficiaires de rente également, 
le Comité a voulu les faire par-
ticiper aux bons résultats de la 
Caisse en décidant en 2013 déjà 
de leur attribuer une allocation 
unique correspondant à 2,6% 
de leur rente. Ce très bon ré-
sultat va notamment également 
permettre d’augmenter la sécu-
rité de la Caisse en renforçant 
les réserves de fluctuation de 
valeurs. 
D’un point de vue transparence, 
CPVAL a poursuivi son effort 
dans la communication, d’une 
part des frais de gestion de for-
tune, qui sont désormais claire-
ment identifiés et comparables à 
ceux des autres Caisses de pen-
sions suisses, et d’autre part, de 
ses votes en tant qu’actionnaire 
de sociétés suisses cotées. Ces 
informations sont lisibles sur le 
site de la Caisse sous la rubrique 
« Exercice des droits de vote ».

Un défi important
D’un point de vue stratégique, 
le Comité de CPVAL a longue-
ment analysé la problématique 

du taux technique de la Caisse 
(actuellement à 3,5%) et de son 
éventuel abaissement. Les di-
rectives des experts incitent 
clairement les Caisses à le dimi-
nuer à 3%. Les représentants de 
l’employeur partagent cet avis 
et sont partisans de le faire dé-
jà en 2014, ce d’autant plus que 
d’un point de vue financier, tout 
est mis en place pour le réaliser. 
Les représentants des assurés 
sont plutôt d’avis qu’il n’y a 
pas d’urgence. Ils l’envisagent 
toutefois pour au plus tard fin 
2016 mais souhaitent analy-
ser l’ensemble des mesures à 
prendre avant de suivre la re-
commandation de l’expert. Une 
décision devra inévitablement 
être prise début 2015, ceci afin 
de pouvoir clôturer les comptes 
2014. Le Comité CPVAL entend 
bien poursuivre, avec la même 
diligence, le travail nécessaire 
à une bonne gouvernance et au 
maintien de l’équilibre financier 
permettant de remplir les objec-
tifs fixés de droit à la retraite. Il 
s’engage à cette fin, conscient 
que l’environnement de la pré-
voyance professionnelle, sans 
cesse en mouvement, présente 
toujours de nouveaux défis.
D’un point de vue prévoyance, 
les cotisations encaissées se sont 
montées à environ CHF 195 mios 

pour quelques 11’400 assurés ac-
tifs et les prestations payées ont 
atteint environ CHF 175 mios 
pour 5’000 pensionnés. Le cash-
flow de prévoyance (cotisations 
et apports de libre passage moins 
les prestations et les versements 
de libre passage) reste encore po-
sitif (env. 8 %) mais évoluera né-
gativement à moyen/long terme 
compte tenu de la pyramide des 
âges de la caisse.

Une bonne organisation
Au niveau fonctionnel, le Co-
mité de CPVAL a siégé à 10 
reprises, les commissions de 
placement et immobilière à 11 
reprises. 2014 a également vu 
la fin du mandat de Mme Hel-
ga Koppenburg Emery en tant 
que Présidente de la Caisse. Les 
membres du Comité ainsi que la 
Direction l’ont remerciée pour 
tout le travail accompli durant 
ces 8 années ainsi que pour 
son engagement exemplaire et 
avisé. Le Conseil d’Etat devra 
ainsi nommer un nouveau re-
présentant et le Comité, une fois 
constitué, nommera son nou-
veau Président.

Pour conclure, CPVAL recom-
mande de consulter régulière-
ment son site internet cpval.ch 
qui offre en permanence les der-
nières informations relatives à la 
prévoyance, à la gestion de for-
tune ou encore à son parc immo-
bilier et qui permet également de 
procéder à des simulations après 
achat et versements anticipés sur 
les prestations de retraite. Ce-
lui-ci sera toutefois revu et mo-
dernisé dans le courant de l’an-
née 2015.

Je ne pourrais terminer ce rap-
port sans remercier les collabo-
rateurs de la Caisse pour leur 
travail et leur engagement vis-à-
vis de nos assurés et me réjouis 
déjà de traverser cette nouvelle 
année avec eux en mettant tout 
en œuvre pour continuer de 
vous offrir les meilleures condi-
tions possibles pour une retraite 
sans souci.Mille ballons portent autant de messages positifs vers l’inconnu qui les lira
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COMITÉ CANTONAL

Auteur du rapport : Didier Jacquier

Durant les séances planifiées tout 
au long de cette année 2014, les 
liens qui unissent les différents 
membres du CC ont pu considé-
rablement se resserrer. Face aux 
vents contraires qui n’ont pas 
manqué, les relations profession-
nelles se sont muées en relation 
d’amitié. Les échanges liés aux 
ordres du jour des séances se 
sont élargis et un véritable esprit 
d’équipe cimente, aujourd’hui, 
l’exécutif de la SPVal. Au milieu 
de l’année, le comité a enregis-
tré le départ du représentant du 
district de St-Maurice, Cédric 
Jacquier, qui a cédé sa place à 
Diane Ruchet. Nous souhaitons 
bon vent à Cédric dont nous re-
gretterons les coups de gueule 
roboratifs.

Des mesures d’économie 
en guise de hors-d’œuvre
Les difficultés budgétaires ont 
amené le comité à se mobiliser 
pour défendre les moyens in-
dispensables au bon fonction-
nement de l’école. La récolte 
de signatures liée au lancement 
du référendum contre le décret 
ETS1 a exigé un fort engage-
ment de terrain auprès des col-
lègues et des parents d’élèves. 
Cet élan partagé a permis à l’ac-
tion lancée par la FMEP d’abou-
tir avec plus de 9000 paraphes.

La campagne qui a précédé la 
votation populaire a été gour-
mande en énergie. De multiples 
présences sur les marchés et 
dans les lieux de vie de la popu-
lation ainsi que la participation 
à de nombreux débats ont coûté 
des forces. Même si la victoire 
ne fut pas au rendez-vous, le 

Comité cantonal

Président : Didier Jacquier
 Ch. du Scex-Carroz 6 - 1904 Vernayaz
 Tél. 027 764 12 60 - Natel 079 280 87 11
 E-Mail : didier.jac@mycable.ch

Monthey  Marie-Christine Dussez
 Route des Vernaz 28 - 1874 Champéry
 Tél. 024 479 10 07 - Natel 079 613 71 37
 E-Mail : mc.dussez@bluewin.ch

St-Maurice Jusqu’en juin 2014 : Cédric Jacquier
 Diane Ruchet
 Route des Plantex 1 - 1880 Bex
 Natel 078 813 33 37
 E-mail : delitrozdiane@hotmail.com

Martigny Séverine Damay Reuse 
 Rue des Valérianes 12 - 1920 Martigny 
 Tél. 027 723 26 42 - Natel 079 771 83 11
 E-Mail : damayreuse@yahoo.fr

Entremont Géraldine Maret 
 Chemin de la Chélire 8 - 1941 Vollèges 
 Natel 079 293 89 21 - E-mail : gegemaret@yahoo.fr

Conthey Olivier Solioz 
 Rue des Forges 3 - 1957 Ardon
 Natel 079 286 67 90 - E-Mail : solioz.os@netplus.ch

Hérens Paulette Piantini
 Ch. des Fahires 8 - 1971 Grimisuat
 Tél. 027 398 36 63 - Natel 078 804 80 28
 E-Mail : artemisia@netplus.ch

Sion Damien Berset
 Rue de Platta 19 - 1950 Sion
 Natel 078 801 16 40 - E-Mail : damien.berset@netplus.ch

Sierre David Rey
 Rue des Vergers 14 - 3965 Chippis
 Natel 079 611 48 49 - E-Mail : rey.david@netplus.ch

Administratrice : Anne-Marie Mesiano
 Ch. des Brises 22 - 1958 Uvrier, 
 Natel 079 297 53 46 - E-Mail : spval@bluewin.ch
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résultat serré du scrutin dres-
sa des garde-fous contre des 
coupes dommageables à la qua-
lité de l’école. Merci à toutes les 
personnes qui se sont mobili-
sées.

L’accueil en classes enfantines 
au cœur du débat
La première assemblée générale 
des maîtresses enfantines, orga-
nisée à Martigny le 13 mai 2014, 
visait à clarifier le problème 
des heures dites d’accueil. La 
séance, fort bien préparée par 
les titulaires de 1 et 2 H, n’a pas 
bénéficié de la réciproque du 
côté du Chef de département. 
Il ne suffit pas de s’être adonné 
à la puériculture dans le cadre 
familial pour appréhender effi-
cacement la problématique de 
l’entrée en scolarité. Ce soir-là, 
au décompte des points FIS, le 
Chef a été taxé à la baisse.

Un comité à l’écoute de sa base
Sur la passerelle de pilotage 
d’un navire, il est vital de gar-
der les yeux rivés sur l’horizon 
pour maintenir le cap et voguer 
sans dommage. Il est cependant 
indispensable, dans le même 
temps, de se préoccuper du 
bien-être des passagers. Dans 
le but d’entendre les soucis des 
acteurs du terrain, deux séances 
ont été organisées.

L’AD extraordinaire du 9 avril 
2014 avait pour but de récol-
ter les propositions des délé-
gués. L’exercice fut riche et la 
synthèse des éléments glanés 
durant la soirée a débouché 
sur une ébauche de catalogue. 
Celui-ci a été retravaillé lors de 
l’AD ordinaire de St-Léonard. 
Treize propositions sont nées de 
ces brainstormings successifs. 
Elles furent transmises au DFS. 

L’opération a ensuite pris des 
allures de bouteille à la mer.

Une deuxième séance d’écoute 
de la base a pris la forme d’une 
rencontre du CC avec les pré-
sidents de districts. Elle s’est 
tenue le 16 octobre 2014 à Mar-
tigny. Informations et échanges 
furent à l’ordre du jour dans la 
perspective de la gouvernance 
future de notre association.

Ouverture de la bibliothèque 
numérique de la SPVal
Le long travail de collaboration 
avec nos partenaires, Mobiletic 
et ardon.classesnumériques.ch, 
a débouché sur l’ouverture of-
ficielle de la bibliothèque le 13 
août 2014. Dès son lancement, 
cette plateforme d’échange a 
suscité l’intérêt de plus de 500 
membres SPVal. Cet enthou-
siasme ne doit pas faire oublier 

Le comité SPVal dans sa composition 2014-2015
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le sens premier du mot échange 
qui comprend une logique de 
réciprocité. Il est donc essentiel 
que chacun prenne conscience 
que le contenu de la biblio-
thèque va progressivement 
s’étoffer grâce à l’apport de 
ressources partagées. Le che-
min est encore long et nous ne 
sommes qu’au début du travail. 
Une équipe de bibliothécaires 
est à pied d’œuvre. Nous leur 
adressons nos remerciements. 
Un groupe d’experts est encore 
à mettre en place pour garantir 
la qualité des ressources propo-
sées. Cette surveillance guidera 
la bibliothèque vers le statut de 
plateforme de référence.

La Balade des Savoirs, 
un projet totalement inédit
Après de longs mois de prépa-
ration, La Balade des Savoirs a 
investi les rues de Martigny le 
17 janvier 2015. Quarante-trois 
micros-événements ont balisé 
le parcours de cette première 
Balade. La volonté de toucher 
à tous les domaines du plan 
d’études romand a été plei-
nement respectée. Un point 
fort accordé à la musique a 
permis l’accueil du chanteur 
Aldebert pour le lancement de 
l’opération. 2’300 spectateurs 
sont sortis des concerts avec 
des étoiles dans les yeux. La 
conférence d’ouverture orga-
nisée à la Fondation Gianadda 
a réuni 500 personnes atten-
tives aux propos de Daniel 
Picouly, Stéphane Hoeben et  
Rino Lévesque mis en scène 
par Jean-François Lovey.

Le samedi matin, c’est une Place 
Centrale noire de monde qui 
a donné le coup d’envoi de la 
Balade avec un lâcher de bal-
lons qui a coloré les nuages et le 
cœur des organisateurs.

Les Cafés pédagogiques, diffu-
sés en streaming sur Internet, 
ont lancé la réflexion sur les che-
mins à prendre pour que l’école 
et tous ses partenaires du do-
maine de la formation trouvent 

les indispensables connexions 
garantes d’une réussite com-
mune.

Les reflets photographiques de 
cette journée illustrant le pré-
sent rapport complètent les trop 
maigres phrases du bref résumé 
ci-dessus.

Une soupe aux lettres pour aborder l’orthographe

Pour partager sa passion avec son public, Derib ne se fait pas prier.



12

RAPPORT D’ACTIVITÉ 2014

ssemblée extraordinaire 
du 9 avril 2014, à Martigny

A ssemblée ordinaire 
du 24 mai 2014, à St-Léonard

Président des AD 2014 : Frédéric Clivaz

Auteur du rapport : Frédéric Clivaz

J’AI MAL À MON 
PARTENARIAT !

En préambule à mon rapport, 
je remercie infiniment toutes les 
personnes qui ont œuvré pour 
le bon déroulement des deux 
assemblées des délégués 2014, 
l’une à Martigny le 9 avril et 
l’autre à St-Léonard le 24 mai. 
Je pense en particulier à mes 
collègues du Bureau de l’AD, 
au Président de la SPVal, Didier  
Jacquier, à notre Administra-
trice, Anne-Marie Mesiano, ainsi 
qu’à mes collègues léonardins.

Peut-être désirez-vous re-
vivre dans les détails ces deux 
assemblées ? Rendez-vous alors 
sur le site de notre association 
où vous pourrez découvrir, si 
ce n’est pas encore fait, une 
synthèse de l’AD de Martigny 
ainsi que le PV de la partie of-
ficielle de celle de St-Léonard. 
Le PV de la partie syndicale de 
cette dernière assemblée vous 
sera envoyé par notre Adminis-
tratrice. Le but de mon rapport 
n’est donc pas, et vous l’aurez 
compris, de revenir dans les 
détails des faits, mais plutôt de 
vous livrer mes impressions, 
mes constatations, voire, et ce 
en toute modestie, mes sugges-
tions.

Pour commencer, faisons un 
bref retour dans le temps. 
Lors de ma première AD 
en tant que membre du Bu-
reau comme secrétaire, le 
18 janvier 2012 à Martigny,  
M. Jean-François Lovey, alors 
Chef de service, nous présen-
tait le projet de loi sur l’école 
primaire. Un grand nombre de 
questions furent posées, des in-
quiétudes furent signalées, des 
appréhensions furent révélées, 
tout cela dans une ambiance 
conviviale et détendue. A l’ap-
plaudimètre, nul doute permis, 
la confiance était de mise souli-
gnant de ce fait la force du par-
tenariat entre le Service de l’En-
seignement et la SPVal. Quand 
Partenariat, tout va !

Avançons un peu dans le temps 
pour nous arrêter le 24 mai 
2014, ma dernière AD en tant 
que président du Bureau cette 
fois. Changement radical d’at-
mosphère : ambiance tendue, 
volonté de boycott, bronca par-
ci, bronca par-là, des délégués 
remontés, des collaborateurs 
du SE livides et sans voix, une 
joute verbale entre le Président 
de la SPVal et le Chef du DFS… 
Quid du partenariat ? Patatras 
le Partenariat !

Mais que s’est-il donc passé en 
moins de deux ans et demi ? 
Pourquoi un tel changement ? 
Est-ce dû à la situation éco-
nomique et à la difficulté de 
boucler un budget ? Est-ce dû 
à l’entrée en fonction, en mai 
2013, de M. Oskar Freysinger, 
comme nouveau Chef du Dé-
partement ? Est-ce dû à l’arri-
vée, début janvier 2014, de M. 
Jean-Marie Cleusix à la tête 
du SE ? Soit dit en passant, M. 

Jean-Marie Cleusix, le jour de 
sa nomination, le 19 décembre 
2013, confiait ceci au Nouvel-
liste : « Mon but est d’instaurer la 
paix dans les écoles. Une école où les 
professeurs ont envie de travailler, 
où le poste d’enseignant est 
reconnu à sa juste valeur et où les 
élèves ont du plaisir à apprendre. » 
(source : NF, 20.12.13) Louables 
intentions et pour la paix... ! 
Mais alors pourquoi la déliques-
cence du partenariat SE-SPVal ? 
Partena… qui ?

Je n’ai pas la prétention d’ap-
porter des réponses. Cepen-
dant, prenons quelques instants 
afin d’analyser certains faits :

Le 9 avril 2014, à l’AD de Mar-
tigny, une grande agitation ré-
gnait chez les enseignants des 
degrés 1 et 2 H. Les craintes et 
les sujets de mécontentement 
étaient importants : mesures de 
regroupement de deux classes 
de 2H l’après-midi, gestion 
du temps complémentaire très 
disparate d’un centre scolaire à 
l’autre, différence salariale avec 
les autres degrés, déficit d’in-
formation sur les formations à 
venir ou encore temps de pré-
sence des élèves de 1 et 2 H. 
Afin de clarifier la situation, 
une rencontre avec M. Frey-
singer fut organisée le mardi 
13 mai durant laquelle on pro-
mit des réponses précises pour 
l’AD de St-Léonard, le 24 mai. 
Et le 24 mai suivant ? Toujours 
pas de réponses précises. Et 
une bronca, une… ! Si on peut 
comprendre que M. Freysinger 
ne puisse gérer l’opérationnel 
de chacun de ses services, plus 
difficile fut, ce jour-là, d’ac-
cepter le silence assourdissant 
des collaborateurs du SE qui 

ASSEMBLÉES DES DÉLÉGUÉS

A
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travailler en partenariat si on 
aboie à tout rompre ? Oui, nous 
devons nous faire entendre, on 
doit nous écouter. Sachons à 
qui nous devons nous adresser, 
comment et quand ! Couché, 
Partenariat !

Et la mauvaise situation écono-
mique discutée lors de ces deux 
AD me direz-vous ? Est-elle 
vraiment la source première du 
partenariat déficient SE-SPVal ? 
S’il est clair qu’elle engendre 
des relations tendues, je reste 
persuadé que cette situation 
économique n’en est pas la 
cause principale. Pour moi, 
il s’agit de manière évidente 
d’un problème relationnel. 
La confiance accordée par 
la SPVal au SE s’est effritée 
et inversement ! « Vox populi, 
vox Dei » dit-on ! Le soir du 18 
mars 2013, M. Oskar Freysinger 
a été élu par le peuple. Il est le 
Chef du DFS. Dont acte ! M. Di-
dier Jacquier est président de 
la SPVal et représente, même 
s’il n’est pas haut-valaisan, les 
enseignants auprès du DFS. M. 
Jacquier a été élu par les délé-
gués pour le faire. Dont acte 
également ! Partenariat, mets 
un peu d’eau dans ton vin !

semblaient comme pétrifiés ! 
« Y’a comme un malaise par chez 
eux… », me confiait un délégué. 
Et c’est vrai, ce malaise était 
palpable. Petit conseil, si j’ose, 
au Chef de service : Instau-
rer la paix dans les écoles oui, 
mais n’y aurait-il pas un autre 
endroit où le faire pour com-
mencer ?… « J’dis ça, mais j’dis 
rien comme disait l’autre ! » Pars,  
Tenariat ! Et vite !

Que dire maintenant de la vo-
lonté de boycott de l’examen 
d’expression orale de 6H émise 
et soutenue lors de la partie 
syndicale du 24 mai ? Mon sen-
timent est clair et, sans crainte 
de m’attirer les foudres de cer-
tains délégués, je pense que 
cette proposition n’avait pas 
lieu d’être ce samedi matin-là. 
Réagir de manière émotionnelle 
comme cela n’apporte rien. Au 
contraire, cela ajoute encore de 
l’huile sur le feu. Lors de l’AD 
du 9 avril, on s’interrogeait sur 
la façon d’envisager le partena-
riat avec le DFS. Fallait-il « Voir 
le chien qui aboie se transformer en 
chien qui mord » comme relevé 
dans la synthèse de ladite AD ? 
Evidemment non. Soyons plus 
futés ! Comment voulons-nous 

En mouvement et en recherche d’équilibre, comme l’école !

Lors de l’AD du 24 mai, ces 
deux acteurs principaux ont 
pourtant émis le vœu de ren-
forcer le partenariat : « Pour 
mieux travailler en partena-
riat, favorisons la concertation 
entre les différents partenaires 
de l’école et élaborons des prises 
de positions communes. », dixit  
M. Jacquier. « Privilégions le 
contact et le dialogue avant la 
polémique et le déchaînement de 
controverses dans les médias. Le 
DFS souhaite occuper la place de 
partenaire, d’allié et non d’ad-
versaire. », dixit M. Freysinger. 
La volonté est là, reste à la 
concrétiser. Mais alors, quid de 
la confiance qui s’est effritée ? 
Sûrement que la nomination 
du nouveau Chef de service, 
M. Cleusix, venu avec « ses af-
faires », certes privées, a favo-
risé cet effritement. Partena-
riat… à méditer !

En conclusion, et vous l’aurez 
bien compris, il est primordial 
de chouchouter le Partenariat. 
Je sais, c’est enfoncer des portes 
ouvertes que de l’affirmer mais 
pas de le répéter à maintes et 
maintes reprises. Chaque ac-
teur lié à l’enseignement en est 
responsable. Lors de l’AD du 
9 avril, en réponse à une pro-
position émise par des délé-
gués désirant investir la Planta 
afin de crier leur mécontente-
ment, le comité SPVal a répon-
du qu’il envisageait une façon 
totalement différente de des-
cendre dans la rue : La Balade 
des Savoirs. Bien vu et bravo !  
E VIVA PARTENARIAT !
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COMMISSIONS PERMANENTES

ommission Pédagogique 
(CP)

Présidence : Didier Jacquier, 
Représentant du CC

Membres  :  
Christelle Schers, Monthey
Crystal Jordan Coudray, St-Maurice, 
jusqu’en juin 2014,
puis Mélanie Salerno
Anne Chardonnens, Martigny
Emilie Piatti, Entremont
Poste vacant, Conthey
Jocelyne Pralong, Hérens
Frédérique Vuille, Sion
Claudine Lepagier, Sierre

Auteur du rapport : Didier Jacquier

Les deux mandats évoqués dans 
le rapport de l’an dernier soit : 

• une collaboration active à la 
mise en œuvre de La Balade 
des Savoirs ;

• le suivi de l’évolution de la 
Bibliothèque Numérique de la 
SPVal ;

restent les deux axes du champ 
d’activité de la commission péda-
gogique.

La première partie du mandat 
est maintenant achevée avec un 
constat de pleine réussite. Les 
deux micros-événements qui 
ont été chapeautés par la com-
mission lors de la Balade ont 
rencontré un franc succès. Les 
boîtes à histoires de la classe 
d’Anne Chardonnens ainsi que 
le travail réalisé sur les albums 
de Christian Voltz par un groupe 
de classes dont Emilie Piatti a gé-
ré la collaboration ont tenu leur 
rang dans le parcours martigne-
rain du 17 janvier 2015. Bravo à 
tous les collègues qui se sont in-
vestis dans ce projet inédit !
La suite du travail de la commis-
sion sera tout aussi intéressante. 
Gérer la Bibliothèque Numérique 
n’est pas une mince affaire et les 
membres de la CP auront besoin 
de la collaboration de nombreux 
collègues pour contribuer au dé-
veloppement de la plateforme 
d’échange de la SPVal.

En cours d’année, Mélanie Saler-
no, enseignante à St-Maurice, a 
succédé à Crystal Jordan Coudray 
au sein de la commission. Merci à 
Crystal pour le chemin parcouru 
et bienvenue à Mélanie.

Commission des Intérêts 
Matériels (CIM)

Présidence :  
Patrick Bourgeois, St-Maurice

Membres  :  
Pierre-Alain Bénet, Monthey
Marie-José Gay, Martigny
Bernard Moulin, Entremont
Danièle Moretti, Conthey
Antoine Beytrison, Hérens
Albert Bornet, Sion
Antonio Sabino, Sierre
Damien Berset, Représentant du CC

Auteur du rapport :  Damien Berset

L’unique activité de la CIM, du-
rant cette année, a consisté à at-
tendre des nouvelles de la part 
du DFS au sujet de l’immense 
travail effectué en 2013 sur la 
mise à jour de l’aide-mémoire. 
A ce jour, nous restons dans 
l’attente d’un signe qui pourrait 
prendre la forme d’une publica-
tion officielle sur educanet2.ch 
de la part du DFS.

C

Trois générations réunies dans une même Balade
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AUTRES COMMISSIONS

Sourire, c’est parler toutes les langues.

Commission Cycle 1

Présidence :  
Séverine Damay Reuse, 
Représentante du CC
Marie-Christine Dussez, 
Représentante du CC

Membres :  
Corinne Michellod Favre, Monthey
Catherine Frossard, St-Maurice
Sandra Mailler Privet, Martigny
Adeline Vernay, Entremont
Pascale Fumeaux, Conthey
Barbara Blanc, Hérens
Rébecca Rentmeister, Sion
Bernadette Vouardoux, Sierre

Auteures du rapport : Séverine Damay 
Reuse et Marie-Christine Dussez

Des mots et des maux...

A C D E E F F I I I N N O R T
La présentation des coupes bud-
gétaires du Service de l’Ensei-
gnement, en particulier l’éven-
tualité de regrouper les élèves de 
2H de classes différentes quatre 
demi-journées par semaine, se-
coue le monde de l’école « enfan-
tine ». Une mobilisation générale 
des enseignants 1-2H dénonce 
cette mesure budgétaire qui pré-
carise la formation des jeunes 
élèves. L’enseignement à des 
petits groupes permet de révéler 
chaque adulte en devenir.
Le DFS répond : « Pour l’année 
scolaire 2014-2015, aucun regrou-
pement d’élèves n’a été planifié à 
ce jour et nous nous efforcerons de 
maintenir cette pratique. »

A A E I I L N O O R R S T V A 
A A E I L L L R S
L’application partielle de la loi 
sur le personnel enseignant 
conduit à une différence de 8% 

entre le salaire des enseignants 
1-2H et celui des enseignants de 
3 à 8H. L’assemblée extraordi-
naire des délégués de la SPVal 
décide alors la mise sur pied 
d'une assemblée générale des 
degrés 1-2H en présence du chef 
du DFS, M. Oskar Freysinger. 
La salle de l’Hôtel Vatel à Mar-
tigny, réservée pour l’occasion, 
déborde d’énergie positive et 
solidaire. Hormis la différence 
salariale, les disparités dans la 
gestion des activités complé-
mentaires sont aussi présentées 
et discutées avec nos supérieurs.
Le DFS décide l’adaptation des 
salaires (27,5/33 périodes) durant 
la période transitoire précédant 
l’introduction de la LEP.

A C C E I L U
A C E I I S T T V 
A C E E E I L M M N O P R S T
Fixées à 160 minutes pour un en-
seignant 1-2H à plein temps et à 
240 minutes pour un enseignant 
3-4H, elles doivent répondre, en 
priorité, aux besoins avérés de 
la classe en enseignement. Toute 
tâche de proximité exercée ici et 
là, telle que la surveillance des 
bus ou l’accueil en dehors des 
horaires de la classe, est consi-
dérée comme inhérente à la pro-
fession et non pas comme un 
acte professionnel en soi. Une 
enquête de gestion de ces activi-
tés complémentaires a démon-
tré que les disparités entre les 
arrondissements n’ont pas dis-
paru, que les 3-4H emploient la 
majeure partie de ce temps pour 
appliquer l’horaire alterné ou 
proposer des heures de soutien 
ou d’appui à leurs élèves, alors 
que les 1-2H offrent le 80 % de 
leur temps pour les élèves de 3 à 
8H en étude dirigée, en appui ou 
soutien, en co-enseignement, etc.

E C I M R
Mot glissé à l’oreille de ceux 
et celles qui ont partagé leurs 
convictions, leurs expériences, 
leurs réussites, leurs échecs, 
leur énergie, leur humour lors 
de ces différents moments où 
la profession d’enseignant du 
premier cycle a été bousculée et 
remise en question.
Mot glissé aussi à ton oreille, toi, 
lecteur du rapport annuel de la 
SPVal qui a parcouru des yeux 
ces quelques lignes et remis de 
l’ordre dans nos titres.

Commission Cycle 2

Présidence :  
Paulette Piantini, Représentante du CC

Membres  :  
Alexandre Davet, Monthey
Mélanie Salerno, St-Maurice, 
jusqu’en juin 2014
Anna Mastromauro, St-Maurice
Pierre-André Roduit, Martigny, 
jusqu’en juin 2014
Nicolas Métroz, Entremont
Céline Dorsaz, Conthey
Aliette Beytrison, Hérens, 
jusqu’en juin 2014

Différenciation – Revalorisation 
salariale – Accueil – Activités 
complémentaires – Merci

Solutions :
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Merci à Mélanie, Aliette et 
Pierre-André qui ont œuvré à 
nos côtés et qui ont remis leur 
mandat à la fin juin 2014.

Pour terminer, un avis de re-
cherche est lancé auprès des dis-
tricts de Martigny, d’Entremont 
et d’Hérens afin qu’ils soient 
représentés dans notre com-
mission. Nous nous réjouissons 
déjà d’accueillir ces nouveaux 
représentants en 2015.

Commission AC&M

Présidence :  
Olivier Solioz, Représentant du CC

Membres : 
Raymonde Woeffray, Monthey
Evelyne Mettan, St-Maurice
Isabelle Lonfat, Martigny
Annelise Locher, Entremont
Laure Millius, Conthey,
Monique Gaspoz, Sion
Muriel Bonvin, Hérens
Anne-Françoise Von Roten, Sierre

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Durant l’année 2014, nous nous 
sommes rencontrés à deux re-
prises en plénum et d’autres 
séances « informelles » ont réu-
ni certains membres de la com-
mission. 

Ce rapport commence par un 
bémol. Nous soulignons la 
déception ressentie par les en-
seignantes spécialistes AC&M 

concernant le traitement du 
dossier des baisses salariales. 
La décision finale n’est pas sa-
tisfaisante, mais nous devons 
faire avec.

La Commission AC&M a tra-
vaillé les dossiers suivants :

• La commission s’est engagée 
dans la préparation de La 
Balade des Savoirs. Un gros 
effort a été mis sur la plani-
fication de deux micros-évé-
nements : l’atelier interactif 
Olsommer et l’atelier créatif 
avec du fil de fer. Ces deux 
opportunités ont donné des 
idées à nos collègues géné-
ralistes ainsi qu’une vision 
actuelle des AC&M à l’école 
primaire pour les visiteurs.

• La commission s’est égale-
ment penchée sur les condi-
tions de travail des maîtresses 
AC&M (matériel, locaux, 
moyens, ressources,...) en ré-
alisant un questionnaire. Ce-
lui-ci est gardé bien au chaud 
pour l’instant. L’enquête sera 
réalisée prochainement.

• Les dossiers de l’ordonnance 
sur la LEP et la nouvelle grille 
horaire préoccupent beau-
coup les spécialistes AC&M. 
Actuellement, nous ne possé-
dons pas de données sur ces 
deux points. Nous ne pou-
vons donc pas dire, si le statut 
des spécialistes sera reconnu 
et revalorisé ou si la dotation 
en périodes sera satisfaisante. 

Créer sans perdre le fil de son inspiration

Jacqueline Barmaz, Sion
Jean-Luc Zufferey, Sierre

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Durant cette année, la Commis-
sion Cycle 2 s’est réunie à deux 
reprises.
Si vous avez bien lu le dernier 
rapport d’activité, vous pourrez 
vous souvenir du projet d’en-
quête des moyens ICT mis à 
disposition des enseignants va-
laisans. Les membres de la com-
mission ont transmis ce question-
naire lors des assemblées de dis-
tricts et ont vivement encouragé 
tous leurs collègues à le remplir. 
Les différents retours de ces 
analyses ont montré une grande 
diversité des moyens dans 
toutes les écoles. Certains éta-
blissements disposent d’équi-
pement ultra-moderne mais 
d’autres écoles n’ont même pas 
de liaison Internet ni d’ordina-
teurs à disposition.
De nombreuses questions ont 
été soulevées quant à la mainte-
nance ainsi qu’au paiement des 
licences.
Ces problèmes interpellent les 
membres de la commission qui 
relèvent, encore une fois, l’im-
portance de cet équipement in-
formatique pour le bon déroule-
ment de l’introduction des nou-
veaux moyens d’enseignement 
(anglais, allemand, SHS...).
Il faudra publier les résultats 
provisoires sur spval.ch et conti-
nuer la récolte d’informations.
Affaire à suivre...

Un point positif est à relever : 
l’ouverture de la Bibliothèque 
Numérique !
Merci à tous les enseignants 
impliqués dans ce magnifique 
projet !
Continuons à alimenter ce mer-
veilleux outil de partage offrant 
de nombreuses ressources !
 
A part ces préoccupations infor-
matiques, la commission s’est 
aussi engagée dans le projet 
« Derib » pour La Balade des Sa-
voirs.
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ou en différé depuis le Royal 
Opera House de Covent Garden à 
Londres. « Opéra passion » met 
des merveilles à notre portée 
mais, d’après la responsable de la 
salle, n’a pas rencontré un grand 
succès auprès des enseignants. 
Néanmoins, nous vous laissons 
l’occasion d’en profiter. Tapez 
operapassion et cinemartigny sur 
votre moteur de recherche préfé-
ré si cela vous… chante !

Première entrée
Samedi 15 mars 2014, rando- 
raquettes à faire rêver, gui-
dée par notre accompagnateur 
en montagne attitré, Philippe  
Bobillier, avec l’une des dernières 
grandes énigmes des Alpes : 
l’histoire des pierres à cupules, dans 
les environs du col du Lein, avec 
même une intervention de la fée 
verte (mais oui !) suivie d’une 
fondue « bonne humeur » au ca-
fé-restaurant du Levron !

Deuxième entrée 
Nouveauté cette année : un 
concert au Lac Souterrain de 
Saint-Léonard, le 16 mai 2014, 
avec une acoustique surnatu-
relle dans une cathédrale natu-
relle. Depuis l’apéro sur notre 
barque, nos âmes se sont éle-
vées à l’écoute de la musique 
des deux violonistes qui nous 
attendaient, sur leur barque 
eux aussi bien sûr ! Cette fois-ci, 
c’est une raclette qui nous a re-
mis les pieds sur terre, dans une 
chouette ambiance.

Plat principal
Le désormais traditionnel voyage 
d’automne a eu pour théâtre la 
Grèce avec un programme mé-
téo pour le moins chahuté. Entre 
le 23 et le 30 octobre, il peut faire 
froid en ce pays connu pour ses 
records de chaleur à Athènes. 
Le plus déroutant, c’est la mer 
démontée (quand la remonte-
ra-t-on ?) avec retour sur un ferry 
plus apte à couper la vague, épi-
sode qui nous a permis de com-
prendre le calvaire vécu par les 
usagers du Norman Atlantic en 
feu après Noël. Les météores ont 

été météorologiquement particu-
lières : paysage puzzle garanti ! 
Mais rien n’entame la bonne hu-
meur des participants, si ce n’est 
l’accident casse-pied d’Anne-Ma-
rie Mesiano, notre bonne fée sans 
qui il n’y aurait pas de voyage. 
Sans ceux qui ont répondu pré-
sent à notre invitation non plus. 
Qu’ils soient ici chaudement 
remerciés. Afin de mieux cerner 
leurs attentes, nous leur avons 
demandé de répondre à quelques 
questions. Se retrouver dans la 
peau de nos élèves évalués, en 
voilà un voyage inattendu !

Dessert
Voulez-vous tenter l’aventure 
ou revenir passer de bons mo-
ments en notre compagnie ? Le 
réflexe devrait être en place : 
tapez spval.ch ! Sous l’onglet 
événements, cliquez sur le menu 
déroulant sorties culturelles. Une 
surprise attend les habitués. Le 
meilleur est à venir…

Café
Chaque membre de la Com-
mission Culturelle apporte ses 
idées avec énergie et mérite re-
connaissance et gratitude.

Commission 
Concordia – SPVal

Présidence : Grégoire Jirillo

Membres : 
Anne-Marie Mesiano
Myriam Albasini

Auteur du rapport : Grégoire Jirillo

MA… et moi, MA… et nous !
Comment vous parler d’une for-
matrice de terrain d’une époque 
désormais révolue, d’une en-
seignante engagée, d’une dan-
seuse rayonnante et agile, d’une 
secrétaire dévouée, d’une gé-
rante précise et précieuse, mais 
surtout d’une amie fidèle sans 
prendre le risque de froisser un 
peu, beaucoup, énormément sa 
légendaire modestie ?

Merci à tous les membres pour 
l’investissement et pour l’im-
mense travail effectué lors de nos 
rencontres et hors des séances de 
commission. Les résultats de nos 
artistes en herbe sont la meil-
leure illustration de votre trans-
mission de compétences.

Une pensée émue est adressée 
à Annelise Locher pour le deuil 
qui l’a touchée.

Commission Culturelle

Présidence : Odile Dosaz, Monthey

Membres  : 
Sandra Knupfer, St-Maurice
Claudia Mudry, Martigny
Vanessa Joris, Entremont
Adrienne Bétrisey, Conthey
Sarah Savioz, Hérens
Nicole Andenmatten, Sion
Anne-Marie Daven, Sierre
Anne-Marie Mesiano, 
Représentante du CC

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

Se déroulant comme un menu 
copieux, le programme 2014 de 
la Commission culturelle se dé-
cline en plusieurs plats :

Mise en bouche
Comme nous ne parvenions 
pas à mettre sur pied une excur-
sion « opéra », nous vous avons 
proposé une action sur le prix 
d’entrée au Cinéma Corso de 
Martigny : une dizaine d’opéras 
et ballets retransmis en direct 

1+1= combien de moments partagés ?
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Ce défi proposé par notre ad-
ministratrice de la SPVal, j’ai 
accepté de le relever avec un 
immense plaisir teinté d’une 
certaine appréhension, au mo-
ment où MA quitte, avec le 
sentiment du devoir accom-
pli, sa dernière fonction offi-
cielle au sein de notre associa-
tion en qualité de gérante du 
« Contrat » englobant quelque 
2’500 membres.

MA, je l’ai connue dans le loin-
tain 1977. Alors jeune étudiant 
à l’Ecole Normale des Garçons, 
j’avais choisi comme travail pra-
tique annuel de tester concrète-
ment avec des élèves de 5 ans 
certaines théories de la logique 
développées par Jean Piaget. 
Après un moment d’hésitation, 
voire d’étonnement, lié à cette 
demande particulière, MA a 
bien voulu m’accueillir dans sa 
classe durant quatre jours. Ce 
fut pour moi une expérience 
magnifique. Je peux affirmer 
aujourd’hui sans ambages que 
sa manière de travailler avec 
les petits et son attitude per-
sonnelle optimiste et motivante 
m’ont conforté dans mon choix 
professionnel.

Depuis lors, j’entretiens une 
relation privilégiée avec MA. 
Nous avons collaboré dans le 
cadre des exhibitions du groupe 
de danse Zachéos, dans la Com-
mission Pédagogique, au Comi-
té Cantonal de la SPVal, 
dans la mise sur pied des 
tournois scolaires de foot-
ball et enfin au sein de la 
commission traitant des 
problèmes liés au contrat 
collectif  d’assurance 
Concordia-SPVal, contrat 
qu’elle a repris et couvé, 
de manière presque ma-
ternelle, avec compétence 
et empathie depuis 1993.

Une question, une de-
mande, une information, 
un conseil, MA répondait 
toujours présente et était 
prête à me consacrer un 

peu de son précieux temps et 
à m’offrir toujours, à part des 
gadgets publicitaires, un verre 
d’un excellent nectar de sa ré-
gion.

Chacune de nos rencontres était 
l’occasion d’échanges, souvent 
musclés mais toujours courtois, 
de points de vue sur notre asso-
ciation, les politiques locale et 
valaisanne, le sport ou encore 
l’Armée. 

Myriam Albasini, puisque 
c’est bien de toi qu’il s’agit et 
tout le monde l’aura découvert, 
ta voix sur le répondeur de la 
CONCORDIA nous manquera.
Tes compétences spécifiques et 
ta grande disponibilité seront 
difficiles, mais pas impossibles, 
à égaler. 
 
Nous accordons sans aucune 
restriction notre confiance à 
Mme Pascale Miraillès, fidèles 
à la maxime de François de la 
Rochefoucauld : « La confiance 
que l’on a en soi est la confiance 
que l’on met dans les autres ! ». 
Assurément, elle saura s’en 
montrer digne, nous en sommes 
convaincus.
 
A n’en pas douter, la force prin-
cipale de notre contrat est la 
pérennité que tu as su préparer 
avec intelligence et pugnacité. 
Cela sera un de tes plus grands 
succès. BRAVO !

Merci de ton engagement in-
conditionnel et quotidien au 
profit des membres de notre as-
sociation professionnelle et leur 
famille durant plus de 40 ans, 
tous mandats confondus.
Merci pour ton sourire.
Merci pour ton amitié.

Profite à 150% de passer du 
temps aux Mayens de Riddes, de 
voyager à travers le monde avec 
ton mari Renaud, en un mot 
comme en cent, de vivre plei-
nement ta vie de retraitée active 
déliée de toutes les contraintes 
(sauf celle de partager un peu de 
temps avec nous, tes amis et de 
t’occuper des tiens). 
Tu le mérites bien.

Commission des Praticiens 
Formateurs

Présidence :  
Fabrice Ballestraz, Sierre
Vice-présidence : 
Marc-André Barras, Hérens
Secrétaire : 
Marie-Noëlle Romailler, Sion
Relais informatique : 
Martine Barlatey, Monthey

Membres : 
Christel Provenzale, St-Maurice
Fabienne Chiarelli, Martigny
Géraldine Maret, Entremont
Poste vacant, Conthey
Cédric Jacquier, Représentant du CC

En janvier, nous nous 
sommes réunis pour 
écrire le rapport d’éva-
luation 2013 et, en avril, 
pour constater que nous 
n’avions toujours pas eu 
de nouvelles de la HEP. 

De ce fait, nous profitons 
de ces lignes pour vous 
annoncer qu’il n’y aura 
pas de rapport de la com-
mission PF pour 2014 
étant donné le manque 
de matière. Nous vous 
remercions de votre com-
préhension. Slam dans un vrai lieu de concert aux Caves du Manoir
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chivage et de gestion des docu-
ments de l’enseignement spé-
cialisé dans le but de diminuer 
le temps de travail administratif 
dans l’agenda du professionnel 
du terrain.

Dans un autre registre, à l’invita-
tion de la SPVal, votre sous-asso-
ciation a été active pour la Biblio-
thèque Numérique et La Balade 
des Savoirs (cf. rapport d’activité 
2013). En ce qui concerne la BN, 
l’AMES a pu, en effet, appor-
ter son soutien dans le dépôt 
de nouvelles ressources et dans 
l’aide technique aux enseignants.
La BdS a mobilisé également le 
comité pour donner de la visibi-
lité à la classe spéciale de stage 
pratique de Martigny. En effet, 
il a été décidé de déplacer la –
bientôt – traditionnelle « soirée 
AMES » pour qu’elle coïncide 
avec l’événement-phare de dé-
but 2015.

19

SOUS-ASSOCIATION

Section AMES / SPVal

Présidence : 
Nicolas Bressoud

Membres :  
Céline Favre, secrétaire
Michelle Weinstein, caissière
Anne-Françoise Fauquet Epiney, membre
Marie-Laurence Lamon, membre
Régis Pellissier, membre
Manuella Salamin, membre

Auteur du rapport : Nicolas Bressoud

Durant l’année 2014, c’est un 
comité renouvelé qui a fait le 
job, baigné dans l’ambiance 
pesante des économies budgé-
taires et avec l’envie de croire 
un peu mais pas trop quand même 
au « pas de panique » insistant 
du Chef de l’OES. Sans recul, 
à l’heure de clore 2014, impos-
sible de nous faire une idée de 
ce que l’enseignement spéciali-
sé a perdu ou sauvé pendant la 
chasse aux sous du F du DFS.

Mais « pas de panique ». Repre-
nons le fil.

Le comité renouvelé, c’est l’ar-
rivée de Céline Favre, ensei-
gnante spécialisée à Vionnaz 
et de Manuella Salamin ensei-
gnante spécialisée, notamment 
pour le CPHV de Lausanne. Cé-
line a également repris le poste 
de secrétaire. Bienvenue à elles !

Au gré des souvenirs, tout en dé-
cidant de prendre des distances 
avec le rigoureux compte-rendu 
chronologique, il est plaisant de 
présenter notre plus beau mo-
ment de l’année : la matinée de 
foire aux pratiques sur les pro-
grammes adaptés.

Cette matinée de formation a 
exigé une préparation rigou-
reuse de la part du comité. 
Nous avons pu établir des liens 
avec la HEP puis travailler avec 
l’OES et l’Inspectorat afin de 
proposer aux enseignants spé-
cialisés une matinée articulant 
échanges de pratiques, recul 
théorique et positionnement 
hiérarchique dans le cadre de 
l’aula François-Xavier Bagnoud. 
Dans la salle, nous voulons 
croire que tout le monde avait le 
sourire.

Restons dans le contexte pour 
évoquer un autre projet du co-
mité : la mise sur pied d’un 
cours de formation continue. La 
raison de notre démarche était 
de simplifier l’utilisation des 
outils informatiques dans le pan 
administratif du métier. Notre 
professeur a su présenter des 
méthodes d’organisation, d’ar-

Voir l’histoire avec des yeux de légionnaires
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En parlant de concept, nous 
avons appris que celui qui 
concerne la pédagogie spéciali-
sée a été accepté par le Conseil 
d’Etat en fin 2014. Ceci déblo-
quant d’autres activités, l’OES 
a contacté notamment l’AMES 
pour travailler au concept sur-
dité de l’Etat du Valais dès dé-
but 2015.

Dans les autres bonnes nou-
velles, le comité a été informé 
que la formation MAES 2015-
2018 est sur les rails, les res-
sources financières ayant été 
dégagées.

2014 a aussi marqué une prise 
de contact importante avec nos 
collègues logopédistes. Les 
deux corporations restent atten-
tives aux conséquences des éco-
nomies sur la qualité de prise en 
charge des enfants.

Le comité AMES a aussi rencon-
tré les conseillers pédagogiques 
et le Chef de l’OES en novembre. 
Les sujets évoqués ont pu faire 
bouger le comité AMES et, sou-
haitons-le, nos partenaires de 
l’Etat également.

Enfin, il est à noter que 2014 
marque un tournant dans l’or-
ganisation des AG. Cette année, 
nous avons décidé de siéger 
dans les locaux de La Castalie à 
Monthey. Nous avons très bien 
été accueillis. Notre maigre pré-
sence n’était cependant pas à 
la hauteur de l’investissement 
de nos hôtes. Pourquoi tant de 
réticences à bouger un peu dans 
le canton, une fois par an ? La 
plus-value, pour les enseignants 
spécialisés, de découvrir des 
lieux différents nous paraissait 
importante. Mais, pragmatique-
ment, le comité enterre ce mode 
de faire et décide de fixer les 
prochaines AG à Martigny, ville 
centrée pour nos collègues de 
Sierre ou Sion comme pour ceux 
du Bouveret en temps de dépla-
cement.

Merci à l’Inspectorat et particu-
lièrement Dominique Delaloye 
et Pierre-Marie Gabioud pour 
leur ouverture et leur implica-
tion dans les préparatifs de la 
foire aux pratiques.

A nouveau, il est précieux de 
remercier Madeleine Nanchen 
Seppey, Sonja Pillet, Guy Dayer 
et Michel Délitroz de l’OES pour 
leur sens du partenariat.

Nos remerciements vont égale-
ment à Bruno Clivaz et à la HEP 
pour avoir financé le cours de 
Bernard Rey sur la gestion ad-
ministrative ainsi que la presta-
tion de Pierre Vianin, lors de la 
matinée de foire aux pratiques 
sur les programmes adaptés. 
Les deux intervenants ont été à 
la hauteur de nos attentes.

Merci encore à Florence Greber 
et Christel Jacquier qui ont 
œuvré pendant respectivement 
7 et 8 ans au comité et qui ont 
durablement marqué son fonc-
tionnement par leur engage-
ment et leur sourire !

Et la suite ? 2015 a commencé 
un 17 janvier. Alors, « pas de pa-
nique ». Tout ira bien. 

Accueil des visiteurs au bar de la Balade
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 DIVERSES DÉLÉGATIONS 
 DE LA SPVAL

Commission des moyens 
d’enseignement

Présidence : Pierre Antille, 
Collaborateur scientifique au SE

Représentants SPVal : 
Olivier Solioz
Didier Jacquier

Auteur du rapport :  Olivier Solioz

La séance du printemps n’a pas 
eu lieu. La commission s’est 
donc réunie uniquement le 10 
septembre 2014.
Les remarques venues du ter-
rain ainsi que certains points du 
rapport 2013 sont bien arrivés 
jusqu’au SE.

Beaucoup de changements de 
moyens ont été effectués pour 
cette rentrée 2014. Voici un bref 
inventaire de la suite des intro-
ductions ou des remplacements 
de moyens : MER en SHS et SN, 
Der grüne Max en 5H, MORE ! 
en 8H, matériel pour élèves allo-
phones ainsi que de nombreux 
autres documents.
Certains nouveaux moyens pa-
pier demandent des complé-
ments informatiques. Il est donc 
nécessaire d’effectuer des télé-
chargements préalables ou de 
bénéficier de bonnes connexions 
Internet dans les classes.

Les enseignants ressentent de 
manières différentes ces change-
ments. Cela peut varier entre la 
joie, la satisfaction, l’impatience, 
la frustration, la déception, l’at-
tente, le questionnement, la ten-
sion, ...

La CECAME a fait de gros ef-
forts pour gérer et honorer les 
commandes des communes. 

Des ruptures de stock sont le 
fruit d’achats inattendus pour 
les classes à degrés multiples 
pour certains moyens. 
Les retards sont souvent la 
conséquence d’une transmis-
sion tardive des manuscrits, du 
temps de conception et de mise 
en page, des délais des appels 
d’offres pour l’impression et 
également des vacances d’été.
Un onglet communication an-
nonce la disponibilité de nou-
veaux moyens.

Les planifications pour la suite 
des introductions des nouveaux 
moyens continuent au niveau 
CIIP. Le canton du Valais fait 
tout ce qui est en son pouvoir 
pour influencer les décisions. 
Les prises de positions de cer-
tains voisins romands peuvent 
retarder l’arrivée de moyens 
planifiés et annoncés.
Pour transmettre plus rapi-
dement les demandes, les re-
marques et les informations 
aux responsables, nous vous 
conseillons d’adresser directe-
ment vos doléances aux per-
sonnes responsables : directions, 
animateurs de branches, inspec-
teurs, SE, DFS ou tout simple-
ment de contacter la CECAME 
pour avoir des précisions.

Commission de l’évaluation  
et des examens

Présidence  : Pierre Antille, 
Collaborateur scientifique au DFS

Représentante SPVal : Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Durant cette année 2014, cette 
commission s’est réunie à deux 
reprises :
 
1) Retour sur les examens 2014
a) L’introduction de la nouvelle 

épreuve de production de 
l’oral a suscité de nombreuses 
réactions quant aux conditions 
de sa passation.

 Les différentes pressions du 
Service de l’Enseignement au-
près des directions ont obligé 
celles-ci à maintenir l’épreuve 
et cela malgré quelques pro-
blèmes d’organisation. Il fau-
drait trouver des solutions pour 
améliorer certaines situations et 
ne pas nécessairement solliciter 
les enseignants AC&M, d’ap-
pui et de soutien ! Des sugges-
tions sont émises pour ce pro-
chain examen en 8H :
• Serait-il opportun d’accorder 

plus de temps pour le bon dé-
roulement de l’épreuve ?

• Ne devrait-on pas tout simple-
ment le mettre au programme 
durant le deuxième semestre ?

 
 Ces remarques et ces ques-

tions vont-elles être prises en 
compte par nos responsables ? 
L’avenir nous le dira.

 
b) D’autres soucis concernant les 

élèves bénéficiant de mesures 
spéciales sont aussi signalés. 
Il est bien clair que ces élèves 
(dyslexiques, dysorthogra-

Je construis mon avenir en aiguisant 
mes doigts et mon imagination.
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phiques, dyscalculiques...) ont 
aussi droit aux mêmes aména-
gements lors des épreuves can-
tonales.

c) Pour terminer, les inspecteurs 
doivent analyser les résul-
tats avec les directions, tenir 
compte des profils de classes 
différents et en aucun cas pro-
céder à des comparaisons.

 
2) Organisation des examens 
     2015
a) Une nouvelle épreuve de pro-

duction orale en 8H est plani-
fiée. Le principe reste le même 
soit une épreuve se déroulant 
sur une demi-journée.

 L’inspectorat fait le constat 
que les cours AC&M, d’appui 
et de soutien tombent en 
raison d’activités particulières 
ou n’ont pas lieu à certaines 
périodes de l’année (début-
fin, veille de Noël, jour des 
examens écrits...). Il est 
donc tout à fait possible de 
demander une compensation 
de ce temps non effectué 
devant des élèves, surtout au 
regard des tâches assumées 
par les titulaires (réunions de 
parents, tâches administra-
tives, activités particulières, 
formation continue,...).

 De plus, le personnel ensei-
gnant non-titulaire fait partie 
intégrante de la vie de l’éta-
blissement et doit réaliser son 
champ d’activités « B ».

 Ce constat est assez facile 
et ne revalorise pas du tout 
les activités des enseignants 
AC&M, d’appui et de soutien. 
De plus, les nombreux rap-
ports ainsi que les multiples 

réunions-bilan de fin d’année 
occupent pleinement les ensei-
gnants d’appui.

 Il faut vraiment repenser ce 
mode d’organisation ! Est-ce 
que les enseignants vont fina-
lement être entendus ?

 
b) Le programme des épreuves 

est toujours communiqué 
dans la revue « Résonances » 
du mois de novembre.

 Et, par ailleurs, comme 
l’épreuve de fonctionnement 
de la langue ne comprendra 
qu’une seule partie, la compré-
hension de l’oral en 6H aura 
lieu le même jour.

3) Organisation des examens    
    2016
 Les dates des examens 2016 

sont prévues de la manière 
suivante : 
• Examens oraux, dès le 1er juin 

2016
• Production de l’écrit, 7 juin 2016
• Autres épreuves, 14-16 et 17 juin 

2016

4) LEP et Ordonnance 
    sur l’évaluation
 Dans le cadre de la mise en 

vigueur de la LEP, une ordon-
nance sur l’évaluation sera ré-
digée. La commission canto-
nale des examens et de l’éva-
luation sera sollicitée pour 
accompagner ce processus de 
rédaction.

Et pour terminer... De nom-
breux enseignants se plaignent 
de passer beaucoup de temps à 
évaluer l’oral en L1, L2 et L3 !...
Est-ce vraiment utile d’exiger 
des épreuves aussi complexes 
ainsi que des notes en allemand 
et en anglais pour les 7 et 8H ?

Nous espérons qu’un examen 
sera programmé à la fin du pre-
mier cycle, soit en 4H !...
Pourquoi ne pas mettre à 
disposition des enseignants des 
épreuves de références dans les 
différentes branches dès la 3H ?
Que de questions ! Que de 
suggestions !

Une grande réflexion sur l’éva-
luation est à envisager ces pro-
chaines années ! ! !

Groupe opérationnel L2-L3

Présidence : Jean-Pierre Gaspoz, Inspecteur

Membres :
Pascal Knubel, DFS
Sébastien Vassalli, Sandra Schneider, 
animation primaire
Pierre-Marie Pittier, Géraldine Berset, 
animation CO
Marius Dumoulin, AVDEP
Didier Jacquier, SPVal

Auteur du rapport :  Didier Jacquier

Deux séances du groupe ont été 
organisées en 2014, le jeudi 13 
mars et le mercredi 24 septembre.
Rappelons que la mission de ce 
groupe de travail consiste à for-
muler des propositions issues 
de la pratique sur le terrain au 
groupe stratégique qui prend 
les décisions pour piloter l’en-
seignement des langues 2 et 3. 

Les ordres du jour de ces 
séances connaissent une certaine 
récurrence puisque le processus 
d’enseignement des langues 
étrangères est maintenant en 
route dans tous les degrés de 
la scolarité obligatoire. Le rem-
placement de certains moyens 
d’enseignement et la poursuite 
des formations langagières et di-
dactiques justifient cependant le 
maintien de ce groupe de travail 
qui fait remonter aux instances 
dirigeantes les soucis des direc-
tions d’écoles, des enseignants 
et du groupe d’animation.
Certaines communications mala-
droites de la hiérarchie n’ont pas 
entamé la sérénité du groupe qui 
fonctionne dans un esprit d’ou-
verture et d’écoute. Le défi d’in-
troduction de l’enseignement de 
l’anglais à l’école primaire a été 
relevé avec succès grâce au pro-
fessionnalisme du responsable 
de l’animation, Sébastien Vassal-
li. Il convient de relever ici l’ex-
cellence de son travail.

Une façon originale de donner 
le goût d’apprendre
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Du côté de l’allemand, nous 
pouvons également apprécier 
l’investissement sans faille 
de Sandra Schneider qui, en  
accompagnant efficacement 
l’arrivée de Der grüne Max, 
lutte avec énergie pour éviter 
une stérile guéguerre entre les 
penchants anglophiles ou ger-
manophiles des élèves.
En se tournant vers l’avenir, il 
conviendra de tout faire pour 
que les représentants des en-
seignants, qui débattront des 
branches L2 et L3, évitent le 
piège d’une trop forte valori-
sation de celles-ci dans les li-
vrets scolaires. Certains signaux 
d’alerte ont déjà été perçus. L’ap-
proche de la communication 
sera mise en péril si, comme le 
veulent certains, l’évaluation du 
travail réalisé se transforme en 
notes sélectives. Cette tendance 
doit être combattue de façon dé-
terminée à tous les niveaux.

Conseil de direction 
de la HEP

Présidence : 
Oskar Freysinger, Chef du DFS

Représentante SPVal : Marie-José Gay

Auteur du rapport : Didier Jacquier

Le 6 février 2014, le Chef de Ser-
vice de la Formation Tertiaire 
(SFT) transmettait à Marie-José 
Gay la nouvelle composition du 
Conseil de Direction de la HEP 

pour la période 2014-2017. Pe-
tite surprise pour la représen-
tation SPVal dans cet organe 
de l’Etat : le contemporain-pré-
sident de Marie-José ne fait plus 
partie des meubles d’un cénacle 
qui vient de fêter ses dix ans. 
Les représentations de la SPVal 
et de l’OLLO se voient chacune 
amputée d’un siège.
La situation n’est pas catastro-
phique, mais une clarification 
est nécessaire. Les règles de po-
litesse n’auraient-elles pas requis 
l’envoi d’un petit message aux 
associations touchées pour leur 
signifier la diminution ? La délé-
gation du partenaire est-elle lais-
sée à son libre choix ?
Convaincu qu’un voile d’oubli a 
assombri l’image de la décision 
communiquée, le président de 
la SPVal envoie trois questions à 
M. Bumann, Chef du Service de 
la Formation Tertiaire, qui cha-
peaute la HEP :
Ai-je été oublié ? Ai-je été écarté ? 
A-t-on oublié de m’informer ?
La réponse est limpide et mé-
rite la citation : « Compte tenu des 
recommandations du Secrétariat à 
l’égalité et à la famille fixant l’objec-

Pas de frontière des langues sur le parcours 
de la Balade

tif à atteindre à un taux de 30% de 
femmes siégeant dans les commis-
sions, nous avons été amenés à pro-
poser à l’état-major du DFS, Mme 
Marie-José Gay, en tant que repré-
sentante de la SPVal, afin d’atteindre 
la proportion minimale fixée. »
La diminution de délégation de 
la SPVal n’est pas évoquée, la 
question du choix de la repré-
sentation par le partenaire lui-
même ne mérite pas la moindre 
virgule. Cependant, le début de 
la réponse parle de recherches : 
« Après quelques investigations, je 
puis te fournir les précisions sui-
vantes. » Il a donc fallu investi-
guer pour appeler les quotas à 
la rescousse. L’honneur est sauf, 
les compétences ne sont pas en 
doute, seul le sexe est élimina-
toire. Ouf !
L’humour peut parfois servir de 
digestif mais il ne faut pas en 
abuser. Un peu avant dans le dic-
tionnaire, il y a aussi l’humeur. 
La lecture du tableau ci-dessous 
peut la rendre massacrante.

Parlons clair : pour cette déci-
sion, personne ne croit à l’équi-
librage des sexes. Lorsqu’on 
parle de HEP, on évoque plutôt 
un ajustement inverse. Soyons 
encore plus clairs : toutes les 
associations d’enseignants sont 
représentées par leur présidente 
ou leur président. Dans le passé, 
des représentations ont chan-
gé en cours de mandat sans 
mettre en péril le fonctionne-
ment du Conseil. Atteignons le 
paroxysme de la clarté : 12 par-

Nouvelle composition 2014-2017 Ancienne composition 2010-2013
Membres Organisme Organisme Membres

Oskar Freysinger DFS DECS Claude Roch
Patrick Amoos Commune de Brigue Commune de Brigue Patrick Amoos
Stefan Bumann SFT SFT Francine Crettenand
Nathalie Duc URD HEP Suisse centrale Willi Stadelmann
Marie-José Gay SPVal SPVal Marie-José Gay
Alexandre Caillet Service de la Curatelle SPVal Didier Jacquier
Sara Jäger Schule und Elternhaus Schule und Elternhaus Sara Jäger
Jean-Marie Cleusix DFS DECS Jean-François Lovey
Adrienne Mittaz AVECO AVECO Pascal Knubel
Tristan Mottet FRAPEVS FRAPEVS Tristan Mottet
Damien Revaz Commune de St-Maurice Commune de St-Maurice Damien Revaz
Gerhard Schmidt Collège de Brigue OLLO Angela Bregy
Stéphane Vaucher AVPES AVPES Marylène Volpi
Martina Volken OLLO OLLO Peter Eyer
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tenaires peuvent être appelés au 
respect des quotas, la malchance 
a pointé son doigt sur nous.
Foin d’explications, la vérité 
est ailleurs. On a stoppé l’im-
migration massive de la SPVal 
dans les organes de la HEP.
Les attributions du Conseil de 
Direction sont définies dans la loi 
sur la HEP. L’une d’elles consiste 
à « veiller à l’adéquation entre les be-
soins de l’école valaisanne et les pro-
jets de formation, initiale et conti-
nue, mis en place à la HEP. »
La lecture du tableau nous ap-
prend qu’un responsable du 
service officiel de la curatelle, 
masculin et clairement ancré 
politiquement, est mieux à 
même de remplir cette mission 
qu’un président d’association 
d’enseignants. Nous en prenons 
note et sommes capables de lire, 
à travers les écrans de fumée, 
des justifications maladroites 
dignes du fils de Geppetto.

Lors de la séance 2014 dudit 
Conseil, le hasard a bien fait les 
choses. Marie-Josée Gay, rete-
nue en classe le 17 octobre 2014, 
a demandé à son président, Di-
dier Jacquier, de bien vouloir la 
remplacer à cette séance. Ce qui 
fut fait. Le compte-rendu de la 
séance fait l’objet du plus grand 
secret et ne sera pas publié ici… 

Conseil de rédaction 
de « Résonances »

Représentante SPVal :  
Daphnée Constantin Raposo

Auteure du rapport :  
Daphnée Constantin Raposo

L’enseignant est souvent seul 
à mener sa classe entre quatre 
murs, cependant il est égale-
ment hyper-connecté, les doigts 
fréquemment collés à un clavier. 
Aujourd’hui, le TBI l’a rejoint, 
repoussant les murs en reflétant 
non seulement les connaissances 
de ses élèves mais aussi l’im-
mensité des savoirs du « world 
wide web » ! Ainsi, entre le risque 

de se noyer dans le trop d’infor-
mations et la sécheresse due à 
l’épuisement des idées que l’on 
cherche seul, Résonances sert de 
point d’équilibre. Les différents 
articles et dossiers vous ouvrent 
le monde en vous parlant de ce 
qui se fait ailleurs, vous inspirent 
lorsque votre imagination s’es-
souffle, vous invitent à évoluer en 
fonction des recherches actuelles. 
Quelques sujets pédagogiques 
bien choisis, variés, auxquels on 
peut se raccrocher comme à une 
bouée, vous poussent à regarder 
plus loin que vos vieux classeurs 
méthodologiques, à redresser 
votre dos avec de la fierté pour 
votre travail, à écarter un peu 
plus les bras pour mieux rece-
voir et ne pas vaciller. Prendre 
quelques instants, chaque mois, 
pour se repositionner dans son 
métier est vraiment nécessaire. 
 
Sur papier ou en constant dé-
veloppement sur écran, les 
dossiers de cette année ont été : 
« Prévenir et gérer le stress sco-
laire – Le PER sur le terrain – 
Ecole d’ici et d’ailleurs – La fan-
taisie à l’école - Apprendre dans 
et hors l’école – Enseignant : 
magicien ? – Complexité vs sim-
plexité – Ecole, lieu de vie – Du 
silence à l’attention en classe. » 
 
Nous espérons qu’ils ont éveillé 
votre intérêt, vous ont aidés à 
progresser et vous ont apporté 
bien du plaisir. À l’école, comme 
à vélo, il faut avancer pour ne pas 
perdre l’équilibre et votre journal 
est un bel itinéraire à suivre. 

Commission cantonale 
d’éducation routière

Présidence : Vincent Ebenegger, 
Service de l’enseignement

Représentante SPVal : Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Cette commission a siégé le 8 
mai 2014.

Plusieurs points à l’ordre du 
jour :

1) Rentrée scolaire 2013
 La campagne de prévention 

de deux jours et demi et la 
phase répressive de un mois 
(vitesse, ceinture, passage 
piéton, parcage...) ont été re-
conduites. La présentation 
des crayons géants reste tou-
jours en place tout comme 
les banderoles TCS installées 
à l’entrée des localités. Il faut 
surtout sensibiliser les com-
munes à organiser des trans-
ports publics.

 Les directions d’école doivent 
aussi encourager les enfants à 
venir à pied à l’école et les en-
seignants doivent le rappeler 
lors des réunions de parents 
en début d’année scolaire. 
Quelques petits soucis sont à 
signaler dans les transports 
scolaires. Les élèves doivent 
être attachés et assis dans les 
courses spéciales. Ces condi-
tions ne sont pas exigées lors 
de courses de ligne.

Dans l’univers de Christian Voltz, un créateur peut en cacher un autre.
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2) Statistiques d’accidents 
d’enfants 2013

 L’année 2013 est une « bonne 
année ». Aucun enfant n’est 
décédé et le nombre d’enfants 
blessés a diminué par rapport 
aux années précédentes. C’est 
durant la période de novembre 
à février entre 16 h et 19 h 
qu’ont lieu le plus d’accidents 
impliquant des enfants (temps 
et habits sombres). Malgré 
une augmentation de 11 à 19% 
des accidents se déroulant sur 
le chemin de l’école, ce trajet 
reste sûr. La majorité des acci-
dents se passent durant les loi-
sirs.

3) Education et prévention 
 routière
 Au total, 2’217 classes ont 

participé à cet enseignement 
(1’730 du Valais romand et 487 
du Haut-Valais) pour un total 
38’803 élèves. Dans le Valais 
romand, les cours sont essen-
tiellement dispensés par les 
polices municipales alors que, 
dans le Haut-Valais, il s’agit 
plutôt de la police cantonale.

4) Suggestions pour l’année 
2014-2015

 Les thèmes de l’année précé-
dente seront reconduits.

5) Retour du groupe de travail 
« transports scolaires »

 Le groupe a récolté les docu-
ments sur les actions existant 
déjà dans ce domaine auprès 
des entreprises de transports 
publics et du délégué à la 
jeunesse. La police cantonale 
met à jour le document « L’in-
formation au Service des trans-
ports scolaires ». Un plan de 
campagne « Prévention dans 
les transports scolaires » a été 
élaboré par Mme Nathalie 
Vuissoz. Un planning avec 
des volets de campagne sur 
plusieurs années est prévu.

 Dès l’automne 2014, des pro-
positions d’actions à mettre 
en place et leur financement 
doivent être discutés avec les 
différents partenaires.

6) Divers
 La commission a prévu de 

participer aux ateliers de sen-
sibilisation « Le respect des 
gens et des choses ».

Association valaisanne pour 
la prophylaxie et les soins  

        dentaires à la jeunesse (SDJ)

Présidence : Régis Lorétan

Représentants SPVal : 
David Rey
Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Lors de l’assemblée générale 
du jeudi 15 mai 2014, le Pré-
sident relève le bon fonction-
nement de l’institution dans sa 
nouvelle structure et la qualité 
des relations entre les différents 
partenaires soit, la Fédération 
des Communes valaisannes, la 
SSO-VS et l’Etat du Valais. Le 
partenariat qui s’est instauré 
permet à l’association de sauve-
garder à la fois les intérêts des 
parents et des communes, grâce 
au contrôle des traitements.

Dès 2015, la commission de sur-
veillance des demandes ortho-
dontiques sera présidée par le 
Dresse Patricia Fantoni-Pfister et 
composée de deux spécialistes en 
orthodontie, le Dr Pascal Lorétan 
et le Dr Georges-André Theytaz.

Comme la modification de l’or-
donnance sur les professions de 
la santé au 1er janvier 2014 ad-
met également les hygiénistes 
dentaires à exercer à titre indé-
pendant selon les prescriptions 
légales, SDJ doit admettre égale-
ment ces professionnels dans le 
système des soins dentaires sub-
ventionnés. Le règlement avec 
les communes doit être modifié. 
L’assemblée générale adopte 
cette modification qui entre en 
vigueur avec effet immédiat.

Pour terminer, le Dr Manfred 
Imsand prie SDJ de simplifier 

la circulaire envoyée à tous les 
médecins-dentistes pour dis-
tribution aux parents avec les 
informations sur le paiement 
des factures et les procédures 
d’encaissement. SDJ le remercie 
pour ses remarques pertinentes 
et réexaminera cette feuille d’in-
formation prochainement.

Commissions de branches

« FRANÇAIS »

Présidence : 
Pierre-Marie Gabioud, Inspecteur

Représentantes SPVal : 
Laure Coutaz Bressoud, St-Maurice
Catherine Frossard, St-Maurice

Auteures du rapport :  
Catherine Frossard et 
Laure Coutaz Bressoud

Durant l’année écoulée, la Com-
mission de branche « Français » 
s’est réunie à deux reprises (mai 
et décembre) à Saint-Maurice et 
à Martigny et s’est penchée sur 
les points suivants : 

1. Moyens d’enseignement
Tous les moyens romands ont 
été introduits dans les diffé-
rentes classes de l’école obliga-
toire. Des séquences sur la com-
préhension et la production de 
l’oral seront sur le site de l’ani-
mation pour les cycles 1 et 2 dès 
2015. On pourra également y 
trouver des évaluations.

Les compléments à la seconde 
série de la collection « Que d’His-
toires » sont donnés sous forme 
de fiches, mais sans les fils 

Feuilleter une Balade pour découvrir un auteur
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rouges. L’utilisation de la collec-
tion « l’Ile aux Mots » interpelle 
une partie des enseignants des 
degrés concernés. L’animation 
s’efforce de répondre aux de-
mandes en organisant des mo-
dules d’accompagnement. Le 
statut des séquences « S’expri-
mer en français » doit être encore 
clarifié. L’animation va revoir la 
répartition des genres de textes.

Il existe une vingtaine de mal-
lettes qui contiennent des albums 
en différentes langues. Il est 
prévu d’organiser un cours de 
formation continue où les parti-
cipants apprendront à utiliser le 
matériel et à créer des séquences.

Il n’y a pas de nouvelle informa-
tion suite à la pétition romande 
contre le moyen « Que d’His-
toires ». Rappel : les enseignants 
ne sont pas tenus d’utiliser la col-
lection complète (4 albums par 
année suffisent). Le livre « Même 
pas peur » est encore disponible 
jusqu’à épuisement du stock.

Un cours sera bientôt mis sur 
pied autour du travail sur la dic-
tée. Ouvrage conseillé : « Oh oh ! 
Yes ! de l’ortho » de Stéphane Hoe-
ben (stratégies de copies, de mé-
morisation, d’apprentissage…)

Pour la rentrée 2015, un nouveau 
Mémento sera introduit. Pour la 
future collection des moyens de 
français romand : un rapport doit 
être rendu en fin d’année (pro-
position de créer des moyens 
modulables pour les 3 cycles). 
Le statut du moyen « Grammaire 
Nouvelle » a été discuté en 
2013. Comme ces manuels 
élaborés par des ensei-
gnants valaisans ne sont 
pas totalement compatibles 
avec le PER, la commission 
a émis le souhait qu’une 
information soit donnée of-
ficiellement par le Service 
de l’Enseignement. Ces 
ouvrages étant toujours 
disponibles à la CECAME, 
la commission suggère de 
s’approcher des auteurs 

pour qu’ils les modifient et les 
rendent PER compatibles.

Les titulaires des classes à degrés 
multiples relèvent les difficultés 
rencontrées dans la gestion quo-
tidienne des nouveaux moyens. 

2. PER
La commission a examiné les 
déclinaisons annuelles du PER 
dans le domaine du fonctionne-
ment de la langue pour le cycle 2.

Pour le cycle 1, la commission 
relance le Département pour 
obtenir des précisions concer-
nant l’apprentissage des lettres 
en 1-2H.

Les animatrices ont préparé un 
document résumant les attentes 
de fin de 3H. Celui-ci sera sou-
mis à quelques enseignants de 
ces degrés.

3. Evaluation
La pertinence d’avoir deux 
épreuves cantonales dans le 
cycle 2 est remise en question. 
Une épreuve cantonale de ré-
férence en fin de cycle 1 serait 
la bienvenue. Deux rédactrices 
ont été chargées de créer une 
épreuve-bilan en 4H dès 2016. 
Des précisions seront données 
dans l’ordonnance sur l’évalua-
tion.

Nous ne savons pas encore qui 
prendra la présidence de la com-
mission. Cela dépendra des déci-
sions prises par le DFS. En atten-
dant, nous souhaitons une bonne 
retraite à Pierre-Marie Gabioud ! 

« MATHÉMATIQUES, 
SCIENCES NATURELLES 
ET INFORMATIQUE »

Présidence : Pascal Knubel, Inspecteur

Représentants SPVal : 
Corinne Rey, Sierre
Mathieu Moser, Martigny

Auteurs du rapport : 
Corinne Rey et Mathieu Moser

Pour cette année 2014, la Com-
mission de branches « Mathé-
matiques, sciences naturelles et 
informatique » ne s’est réunie 
qu’à une reprise, sous l’œil avisé 
de son président, Pascal Knubel.
Comme chaque année, nous ne re-
tiendrons, ci-après, que les points 
concernant les Cycles 1 et 2. 
• Formation continue en MSN : 

Le SE montre la volonté de ne 
pas surcharger les enseignants. 
Toutefois, il insiste sur l’impor-
tance de la participation aux 
formations obligatoires. 

• Machine à calculer : 
 Ce dossier est toujours en at-

tente auprès du SE.
• Nouveaux moyens : 
 Il est nécessaire que la commu-

nication avec le SE soit amélio-
rée et que les enseignants soient 
informés des changements le 
plus rapidement possible. 

Pour conclure, nous rappelons 
que chaque enseignant a tou-
jours la possibilité d‘exprimer 
ses souhaits à un membre de la 
commission.

« LANGUE 2 ET LANGUE 3 » 

Présidence : Jean-Pierre Gaspoz, 
Inspecteur

Représentants SPVal :  
L2 : Sylvaine Demont  
L3 : Jacques Lamon

Auteur du rapport :  
Sylvaine Demont

L a  C o m m i s s i o n  d e 
branches L2-L3 s’est réu-
nie deux fois durant l’an-Quand l’histoire sort de sa boîte, le public est conquis.
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née scolaire 2013-2014. Bien que 
le président de la commission, 
Jean-Pierre Gaspoz, ait toujours 
animé les séances dans un sou-
ci de verticalité (primaire, se-
condaire I et II), ce rapport ne 
concerne que le Cycle 2.

Formations langagières L2-L3 : 
état des lieux

Pour l’année scolaire 2013-2014, 
la participation et les résultats des 
formations sont très réjouissants.

En L 2 :
• A2 > B1, 20 participants
• B1  > B2, 38 participants 
 (30 certifications cantonales – 
 8 certifications internationales)

En L3 :
• A2 > B1, 13 participants
• B1 > B2, 75 participants 
 (57 certifications cantonales)

Pour l’année scolaire 2014-2015, 
il est prévu, en L2 :
• B1 > B2, 65 participants 
En L3 :
• B1 > B2, 38 participants 

Formations didactiques L2-L3 : 
état des lieux

Concernant la formation didac-
tique pour l’année scolaire 2013-
2014, « Der grüne Max » a été 
présenté aux enseignants L2 de 
5H (189 participants).

En L3, la présentation de 
« MORE ! » suit son cours en 7 et 
8H (91 participants).

Les formations étaient adaptées 
au public présent. La qualité des 
F3 a été saluée par les partici-
pants. Il faudra tenir compte des 
classes à degrés multiples pour 
les prochaines formations : Pas-
cal Joris collaborera pour les for-
mations prévues en 2014-2015.

Formation didactique L3

Celle-ci sera proposée, en prin-
cipe, une dernière fois au prin-
temps 2015. 

Enseignement du vocabulaire 
en L2-L3
• Un cours doit être vivant et 

les élèves mis en activité. Pour 
apprendre et retenir un mot, 
il faut stimuler tous les sens 
des enfants (voir, toucher, 
entendre,…). Concrètement, 
lors des formations, il a été 
proposé aux enseignants des 
activités pour faire vivre les 
mots aux élèves : les crier, les 
chanter, les chuchoter, se dé-
placer en classe pour toucher 
un objet, le prendre dans la 
main, le décrire, travailler 
avec des cartes, bouger, imiter, 
mimer, etc. Par conséquent, le 
nouveau vocabulaire doit être 
introduit et entraîné en classe.

• Avec l’arrivée de nouveaux 
moyens L2-L3 (Der grüne Max, 
MORE !), des cartes de diffé-
rentes tailles sont à disposi-
tion du maître (visualisation) 
et des jeux sont proposés. Le 
vocabulaire à savoir est claire-
ment défini. L’apprentissage 
du vocabulaire se poursuit 
individuellement avec des 
cartes et une boîte à cartes. La 
possibilité de travailler avec 
Quizlet devrait être offerte.

• Philosophie en évaluation : 
évaluer ce que l’élève sait et pas 
ce qu’il ne sait pas ! Un élève ne 
peut pas obtenir 0 point pour 
le vocabulaire. Tous les enfants 
savent et disent quelque chose.

Evaluation du vocabulaire 
et du fonctionnement 
de la langue en L2-L3

En 7-8H L2-L3 : 
• On garde la répartition ac-

tuelle : réception 60 % et pro-
duction 40 %.

La voix belge de la conférence d’ouverture : 
Stéphane Hoeben

• Compréhension orale 30%, 
expression orale 30%, com-
préhension de l’écrit 30% et 
expression écrite 10%.

• Attentes PER niveau A1 : mo-
destes

• Evaluer le vocabulaire et le 
fonctionnement de la langue 
dans les différentes compé-
tences EO et EE en priorité, 
mais aussi en CO et CE.

« SCIENCES HUMAINES 
ET SOCIALES »

Présidence : 
Jean-Daniel Métrailler, Inspecteur

Représentants SPVal : 
Murielle Borsato   
Pierre-Marie Bochatay

Auteur du rapport :  
Pierre-Marie Bochatay

Durant l’année 2014, la Com-
mission SHS s’est réunie à deux 
reprises au cours desquelles elle 
a notamment : 

• été informée du retour de 
l’enquête des inspecteurs 
concernant l’introduction 
du PER : en 1-2H, le gros tra-
vail des enseignants est sa-
lué. On relève aussi une forte 
demande en matériel pour 
réaliser les projets. En 5-6H, 
l’enquête révèle une demande 
d’allègement des contenus 
pour en saisir l’essentiel ;

• émis des craintes sur l’utilisa-
tion de ressources extérieures 
qui ne répondent pas forcé-
ment aux objectifs du PER ;

• été tenue informée de l’orga-
nisation des formations en 
géo-histoire ; 

• pris note que les informations 
qui passent par les directions 
n’arrivent pas toujours aux 
enseignants concernés ;

• pris note des retards chro-
niques dans la réalisation et 
l’impression des MER ;

• reçu des informations con- 
cernant les MER de Géo- 
Histoire-SN.
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« ARTS ET ARTISANAT »

Présidence : 
Dominique Delaloye, Inspectrice

Représentantes SPVal : 
Geneviève Coppex Gollut
Anne-Françoise von Roten

Auteure du rapport : 
Anne-Françoise von Roten

La COBRA s’est réunie deux fois 
en 2014 : le 10 avril et le 2 octobre.

Formation des directions 
d’école
• Une formation pour les direc-

tions d’école dans le domaine 
des arts a été organisée en 
automne. La COBRA, par les 
animateurs notamment, a fait 
des propositions de points de 
repères permettant aux direc-
tions d’apporter un regard 
pratique lors des visites de 
classes. Le but de l’atelier est 
de rendre les directeurs atten-
tifs aux particularités du PER 
en AV, AC&M et musique.

• Il est noté également que les 
directions devront vérifier 
que les conditions cadres 
soient respectées afin que le 
PER puisse être appliqué.

• L’utilisation des MITIC est né-
cessaire pour amener les arts 
dans l’école, il faudrait donc 

que les classes soient égale-
ment équipées au minimum 
d’un beamer avec une bonne 
connexion Internet. 

• Il peut être intéressant d’avoir 
des spécialistes dans les écoles 
afin de faciliter une colla-
boration avec les directions. 
Celles-ci devraient en tenir 
compte lors des engagements.

Musique
En musique, la planification est 
faite pour les Cycles 1 et 2 et fi-
gure sur le site de l’animation.

MER
Des moyens d’enseignement 
en musique, AV et AC&M de-
vraient voir le jour d’ici à 2016.

Un départ regretté
Pierre-Marie Gabioud a choisi 
de mettre un terme à une belle 
carrière. Très fin pédagogue, il a 
accompagné les membres de la 
COBRA « arts et artisanat » du-
rant les années qu’aura duré son 
mandat en tant que président 
puis vice-président. Nous per-
dons là un précieux allié des 
Arts. En effet, persuadé de la 
pertinence de ces branches pour 
l’équilibre et le développement 
des enfants, il a toujours défen-
du avec beaucoup de finesse et 
d’intelligence nos professions. 
Merci de tout cœur Pierre-Marie 
et belle retraite méritée.

« CORPS ET MOUVEMENT »

Présidence : Denis Métrailler, Inspecteur

Représentants SPVal :
Mathieu Carruzzo
Poste vacant
   
Auteur du rapport :  Mathieu Carruzzo

Deux rencontres de la COBRA 
« Corps et mouvement » se sont 
tenues durant l’année 2014, 
sous la présidence de Denis Mé-
trailler, inspecteur scolaire. Il 
convient ici de souligner à nou-
veau l’excellent état d’esprit ré-
gnant lors de ces séances.

Les discussions ont naturelle-
ment porté sur l’introduction 
du PER en Education physique. 
La commission soutient l’idée 
de renforcer la verticalité dans 
ce domaine.

L’introduction de la Loi sur l’en-
seignement primaire s’annon-
çant pour la prochaine rentrée 
scolaire, la directive du 18 juin 
2004 concernant l’organisation 
des activités particulières devrait 
être remaniée. La COBRA sou-
haite être consultée et pouvoir 
exprimer son avis sur les modi-
fications touchant son domaine. 

L’application des normes et me-
sures de sécurité est un sujet 
récurrent sur lequel la commis-
sion insiste, spécialement lors 
d’activités en plein air.

A noter encore :
• le cours de formation continue 

« Dance 360 school » organisé 
par l’AVMEP (Association va-
laisanne des maîtres d’éduca-
tion physique), le 20 septembre 
dernier, proposé également 
aux enseignants primaires et 
qui a rencontré un fort succès ;

• le formidable et précieux 
travail de l’animation péda-
gogique de l’éducation phy-
sique, dont le site Internet re-
gorge d’outils ou documents 
utiles à la réussite de nos le-
çons de gymnastique.

2014 fut une année riche en évé-
nements sportifs.
2015 le sera assurément… dans 
nos classes !
Sans oublier l’éducation nutri-
tionnelle…

Rino Lévesque donne à l’école une envie 
d’entreprendre.

Daniel Picouly, ou l’art d’apprendre à poser 
les bonnes questions

Jouer pour apprendre ou jouer à apprendre ?
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Cécile Fauchère (FMEP) et Mar-
tine Barlatey (Commission des 
Praticiens Formateurs) nous 
ont fait part de leur désir de 
quitter leur fonction. Qu’elles 
soient ici chaleureusement re-
merciées pour leur constance et 
leur endurance !

Merci également à vous, 
membres du Comité de district, 
pour votre présence et votre en-
gagement.

Je profite de mon compte-ren-
du pour annoncer qu’il nous 
manque des délégués SPVal (2), 
SER (1), FMEP (1), CPVAL (1) et 
un (ou une, bien sûr) représen-
tant(e) à la Commission des Pra-
ticiens Formateurs.

D’autres mesures de recrute-
ment sont envisagées. Espérons 
que lorsque ce rapport d’activi-
té paraîtra, les places seront re-
pourvues. « Patience et longueur 
de temps font plus que force ni que 
rage. » nous dit Jean de la Fon-
taine.

29

DISTRICTS 

District de Monthey

Présidence : Odile Dorsaz

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

A Saint-Gingolph en Valais, voilà 
ce que j’entends parfois dans la 
cour de récré : « Vous à la SPVal ! » 
Ah ! tiens ? Aurait-on capté que 
c’est moi la Présidente du district 
de Monthey ? « Vous à la SPVal, 
que devient-il, ce questionnaire 
qu’on a dû remplir pour les activi-
tés complémentaires des maîtresses 
enfantines ? » Ma réponse est du 
style « Va voir sur le site spval.ch 
parce que moi, honnêtement, j’ai de 
la peine à lever la tête du guidon. »

C’est en écrivant ce rapport que 
je réalise combien je suis un 
piètre membre de notre associa-
tion. Ma réponse aurait dû être 
« Et TOI, à la SPVal ? Qu’est-ce 
que tu fais ? Prends ta place. Tu 
paies une cotisation, tu en as le 
droit. » Remarquez que ce n’est 
pas moi qui ai eu l’idée de sortir 
de la salle des maîtres l’affiche 
de la Balade des Savoirs pour 
la placarder bien en vue de tous 
les parents d’élèves. J’ai de su-
per-collègues !

Quant à 2014, l’assemblée gé-
nérale du 8 mai dans le superbe 
écrin du Crochetan à Monthey 
a vu une représentante FMEP 
et une caissière de district (un 
trésor, je vous dis) s’engager au 
service des enseignants et par 
là-même, des enfants de notre 
district. La CIM a fait part de 
disparités de traitement entre 
membres FMEP. Une analyse 
est en cours. Didier Jacquier a 
soutenu le référendum, parlé du 

statut des maîtresses enfantines, 
présenté la Bibliothèque Numé-
rique et surtout suscité en nous 
l’envie de participer à La Balade 
des Savoirs.

Le 16 octobre, les Présidents de 
districts ont été convoqués à 
Martigny dans le but de trouver 
un successeur à Didier Jacquier, 
ce qui m’a permis d’admirer le 
travail des membres du Comité 
Cantonal afin de mettre sur pied 
La Balade des Savoirs.
Suite à cette rencontre, le comi-
té élargi s’est réuni à Choëx le 
11 décembre. Pour remplacer 
le Président de la SPVal, dans 
notre district, Anne, ma sœur An-
ne ne voit à l’horizon que l’herbe 
qui verdoie…
Les clés USB mises en circula-
tion par le Comité Cantonal afin 
de récolter des documents pour 
la Bibliothèque Numérique ont 
des parcours divers. Comme 
elles ne se déplacent pas toutes 
seules, elles ont besoin de notre 
aide pour éviter les stationne-
ments prolongés. 

Des Cafés pédagogiques diffusés en streaming sur le Net 
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District de St-Maurice

Présidence : Claudine Rey-Bellet

Auteure du rapport : Claudine Rey-Bellet

Rapport d’activités contient une 
grosse faute d’orthographe, il 
n’y a pas de « s » à activité cette 
année dans notre district.
En effet, seule l’assemblée géné-
rale qui s’est déroulée le 14 mai 
à Collonges a rassemblé les en-
seignants de notre district. Pas 
de gros débats, pas de prises de 
tête lors de cette rencontre mais 
quelques changements au co-
mité. Cédric Jacquier, notre re-
présentant au Comité Cantonal 
est remplacé par Diane Ruchet 
(à cette date-là encore Délitroz 
pour quelques jours). Crystal 
Jordan Coudray doit abandon-
ner son poste à la Commission 
Pédagogique. A la rentrée, elle 
n’interviendra plus du tout 
dans notre district. Pour la rem-
placer, Mélanie Salerno quitte 
la Commission Cycle 2. Anna 
Mastraumauro Ziogas reste-
ra donc seule représentante de 
notre district. Delphine Loye 
quitte le comité après de nom-
breuses années dont cinq avec 
la charge du secrétariat. Sa col-
lègue Isabelle Décaillet-Burdet 
accepte de la remplacer. A mon 
grand soulagement, il y aura 
une représentante de la vallée 
du Trient dans le comité. 
Avec la nouvelle organisation 
de l’école, notre district a une 
configuration particulière en se 
composant d’un centre scolaire, 
7 communes bassin versant du 

CO de Saint-Maurice, et d’une 
vallée. Donc, chez nous, il y a des 
enseignants qui se rencontrent 
au fil de l’année lors de diverses 
réunions, et d’autres qu’il ne 
faut pas oublier, même si on les 
voit moins, et qui ne sont pas 
toujours confrontés aux mêmes 
réalités. Forte de cette constata-
tion, je me permets de proposer 
au futur Comité Cantonal de ré-
fléchir à une éventuelle refonte 
des districts en centres scolaires, 
ce qui permettrait aussi d’équi-
librer le nombre d’enseignants 
dans chaque groupe. Idée folle, 
utopique ou réaliste, c’est juste 
une idée que je lance, l’avenir 
nous dira ce qu’elle vaut.

Je terminerai donc en remer-
ciant chacune et chacun pour 
son engagement dans notre 
association et en vous encoura-
geant à poursuivre dans ce sens 
tout au long de 2015.

District de Martigny

Présidence : Romaine Carron

Auteure du rapport : Romaine Carron

Comme chaque année, en dé-
cembre, je reçois un petit mot 
d’Anne-Marie Mesiano me de-
mandant le rapport d’activité 
du comité… Et là, un immense 
point d’interrogation envahit 
ma bulle : « Que dire ? »
Certes, le comité se réunit 4 ou 
5 fois par année avec beaucoup 
de plaisir et dans une ambiance 
très agréable. Nos réunions sont 
riches d’enseignements grâce 
aux interventions de Séverine 
Damay Reuse qui nous rapporte 
l’avancée des différents dossiers 
SPVal. Toutefois, j’ai souvent le 
sentiment de déplacer des per-
sonnes inutilement. En effet, 
l’activité du comité de district se 
résume en peu de choses : orga-
nisation de l’assemblée générale 
annuelle, gestion de la caisse, 
souper du comité.

Si, par le passé, le comité avait 
tout son sens, puisqu’il servait 
de courroie de transmission 
entre le Comité Cantonal et les 
enseignants, ce n’est actuelle-
ment plus le cas. Les informa-
tions nous arrivent personnel-
lement via nos messageries et le 
site SPVal.
Suite à ce constat, je me de-
mande si notre organisation 
n’est pas à revoir et si les comi-
tés ont encore toutes leurs rai-
sons d’être. De plus, je trouve 
dommage que des personnes 
prêtes à s’engager ne soient pas 
sollicitées pour des tâches plus 
constructives.
Mon vœu pour la suite : que 
des idées pétillantes venues 
de toutes parts emplissent ma 
bulle pour optimiser notre fonc-
tionnement dans l’association !

District d’Entremont

Présidence : Marie Terrettaz

Auteure du rapport : Marie Terrettaz

Au moment de jeter un œil dans 
le rétroviseur pour me remémo-
rer l’année écoulée, je me fais la 
réflexion « Encore une année qui a 
passé à 200 km/h ! » 
En ce début d’année, notre co-
mité était toujours à la recherche 
d’une personne pour piloter 
l’assemblée des délégués SPVal 
de 2016. Nous avons dû, après 
moult téléphones, rencontres et 
coups de klaxons, nous avouer 
vaincues. Premier coup de frein.

Ethan et Flavie très à l’aise 
au Barock Café et sur Canal9

Kalye propose de donner plus de temps 
à l’élève pour terminer ses travaux.
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Notre assemblée générale a eu 
lieu le 1er mai à Vollèges. Ce qui 
me frappa le plus fut le nombre 
de sièges libres. Les enseignants 
d’Entremont m’avaient habi-
tuée à un taux bien meilleur 
qu’un 40% de participation. 
Deuxième coup de frein.
Toutefois, les échanges et les 
discussions menées lors de cette 
assemblée et lors de l’apéri-
tif qui suivit furent très riches. 
De plus, nous avons accueilli 
deux nouvelles personnes dans 
notre comité : Adeline Deri-
vaz et Nathalie Wiget qui rem-
placent Esther Fellay et Chris-
tine Carruzzo. Allez, on refait 
le plein…d’optimisme, des 
personnes s’engagent tout de 
même pour notre association. 
Merci à elles !

En automne, un petit rallye 
s’agendait. Notre comité s’est 
lancé à la recherche d’un succes-
seur à la présidence de la SPVal. 
Comment faire au vu du peu 
d’intérêt rencontré lors de notre 
recherche de « simple » pré-
sident d’AD SPVal ? 
Après quelques discussions, les 
« tu es folle ! », « il faut être kami-
kaze pour accepter de prendre ce 
poste » ou « la question ne se pose 
même pas » fusaient. Les refus 
étaient bien plus catégoriques 
que lors de ma quête précé-
dente ! Troisième coup de frein !
Géraldine, notre déléguée au 
Comité Cantonal, a enclenché 
les warnings en nous tenant au 
courant des chantiers en cours. 
Nous avons fait suivre les infor-
mations jusque dans nos centres 
scolaires.

En décembre, nous avons lais-
sé nos véhicules au garage et 
nous nous sommes préparées à 
chausser nos bottes. La Balade 
des Savoirs est prévue à Marti-
gny en janvier 2015…

Merci à tous les collègues qui 
consacrent un peu de leur temps 
à la défense et à la mise en va-
leur de notre profession.

District de Conthey

Présidence : Olivier Solioz

Auteur du rapport :  Olivier Solioz

L’année contheysanne 2014 était 
placée sous la maxime : Qui 
cherche trouve ! 
Je dois vous annoncer une mau-
vaise nouvelle : le comité du 
district n’a toujours pas trouvé !
Après nos cinq séances, nous 
avons relancé nos 160 collègues 
pour repourvoir des postes 
nous étant attribués. Nous de-
vons fournir un représentant à 
la Commission Pédagogique et 
un secrétaire pour l’assemblée 
des délégués 2015.
Le premier poste est vacant de-
puis 2012. Le second poste, tout 
frais, n’a pas trouvé preneur au 
31 décembre.

Par contre, un grand MERCI à 
Eric Berthouzoz qui a accepté, 
pour trois ans, le poste de vérifi-
cateur des comptes SPVal.

Je souligne aussi le fait que Cé-
cile Vouillamoz représentera 
Nendaz et Christophe Juilland 
sera l’envoyé de Chamoson. 
Merci pour leur engagement.

Les autres points traités pen-
dant cette année ont concerné : 
les examens de production de 
l’oral des 6H, les mesures d’éco-
nomie, les horaires et conditions 
de travail des 1-2H, le Référen-
dum, la LEP, la BdS et tous les 
autres dossiers de la SPVal.

Mariana revendique des sanctions 
plus équitables.

Jessica parle de dictées collaboratives.

L’assemblée générale du district 
s’est déroulée le 9 mai à Nendaz 
avec la présence de l’inspecteur 
Denis Métrailler, des directeurs 
d’écoles et du président de la 
commission scolaire de Nendaz.

Lors de l’AD de St-Léonard, je 
suis intervenu en demandant 
des précisions aux responsables 
du DFS. Une clarification des 
démarches à suivre pour des 
collègues du district qui enre-
gistraient une baisse involon-
taire du taux d’activité suite à 
la suppression des décharges de 
fin de carrière était nécessaire.

Avant de terminer, je remercie 
toutes les personnes qui n’ont 
pas peur de prendre de leur 
temps libre pour les élèves, 
l’école et la SPVal. Merci à vous.

Je vous laisse méditer la citation 
de Patrick Poivre d’Arvor : « Si 
vivre c’est agir, alors s’engager 
c’est construire sa vie ».

District d’Hérens

Présidence : Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Bonjour ! Guten Tag ! Gruezi ! 
Good Morning ! Buongiorno ! 
Ola ! Bom dia ! ...
Nous voilà donc international ?
Et pourtant notre district se 
trouve bien sur la rive droite et 
sur la rive gauche du Rhône, en 
Valais, en Suisse !
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Il compte 62 membres actifs, 12 
délégués, 8 représentants ainsi 
que 7 membres du comité de 
district !

Que vous dire de plus ?

Les deux rencontres du comité 
se sont tenues à Vex.
Les informations circulent tou-
jours bien et ceci par le biais des 
représentants de chaque centre.
Suite à la démission d’Aliette 
Beytrison, Bernadette Vuignier 
assurera le relais pour Evolène. 
Un grand merci à toutes les 
deux !
Il faudra aussi trouver un nou-
veau contact pour Nax car 
Christine Farquet a préféré et, 
cela pour des motifs familiaux, 
rejoindre sa région d’origine ! 
Nous la remercions pour tout 
le travail accompli et lui souhai-
tons beaucoup de bonheur !
N’oublions pas de remercier 
également notre ami Jean-
Laurent Barras, seul rescapé 
dans l’école des Agettes !

Les Agettes fut le site choisi pour 
l’Assemblée de district qui a eu 
lieu le 30 avril et qui a vu le dé-
roulement de celle-ci changer un 
peu. En effet, la première partie 
fut consacrée à la réunion syndi-
cale pour se terminer en présence 
des autorités communales, des 
inspecteurs ainsi que celle des re-
présentants des directions. Cette 
nouvelle formule semble satis-
faire la majorité des membres... 
Un tout grand merci aux ensei-
gnants locaux pour leur accueil 
ainsi qu’à la commune pour 
l’apéritif offert !

Pour terminer, je tiens à vous re-
mercier, vous tous, membres du 
comité, délégués, représentants 
et vous les enseignants du dis-
trict pour votre confiance ainsi 
que pour votre engagement !
Un merci particulier à Aurore 
Hermelin qui a accepté le poste 
de déléguée à la FMEP !

A bientôt ! Bis bald ! See your 
later ! Alla prossima ! Hasta lue-
go ! Até breve !...

Votre présidente

P.S. Avis de recherche pour un 
ou une représentant-e à la Com-
mission Cycle 2.

District de Sion

Présidence : Damien Berset

Auteur du rapport :  Damien Berset
Avec la complicité d’Albert Bornet

Après l’euphorie de la BdS, ar-
rive le temps des rapports…
Me voilà bien embarrassé de-
vant cette fichue feuille blanche. 
En effet, comment réussir à 
pondre un rapport digne d’in-
térêt au vu du peu d’activités 
faites dans notre district cette 
année ? 

Peut-être faudrait-il revenir sur 
une question qui nous a beau-
coup fait réfléchir et réagir, à sa-
voir : « de l’utilité des districts ». 
« À quoi ça sert un district à la 
SPVal ? » 
« Et bien en fait, pour être franc, 
tu vois, un district ça sert… euh… 
tiens mais c’est vrai, à quoi ça 
sert ? »
En regardant dans le rétroviseur 
de cette année écoulée, je serais 
tenté de répondre : 
« Ben, à pas grand-chose en fait ! »
La principale activité consiste à 
rechercher des membres pour 
repourvoir les divers postes de 
délégués vacants. 
Je pense qu’il n’y a pas de honte 
à mettre le doigt sur le manque 
de matière qui anime nos réu-
nions de district et de constater 
que le gros du travail est fait par 
le président qui assiste aux réu-
nions du Comité Cantonal. Ce-
lui-ci, chapeautant le travail de 
tous les districts, force nous est 
de constater que ceux-ci ne sont 
plus que des courroies de trans-
mission pour le CC.

Etant donné qu’il devient de 
plus en plus difficile de recru-
ter des membres intéressés et 
à la veille du changement de 
président à la tête de notre so-
ciété, il serait peut-être temps 
de revoir l’organigramme de 
celle-ci et de restructurer ses 

Les commerces de Martigny ont réservé bon 
accueil aux activités de la Balade.

Les supports numériques de plus en plus présents dans les classes valaisannes
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bases. S’il est décidé, après ré-
flexion, qu’elles correspondent 
aux attentes de ses membres, il 
sera toujours temps de jouer la 
carte de la remotivation de tous 
et nous n’aurons plus de pro-
blème pour trouver les maillons 
manquants et dynamiser ainsi 
les attributions des sections de 
districts et le travail qui leur est 
demandé… (Présentée comme 
ça, cette fameuse carte m’a tout 
l’air de devoir se nommer Pa-
nacée… et j’ai quelque doute 
quant à son existence !)

Ami lecteur, ne prends pas ce-
ci comme une attaque contre 
le fonctionnement de notre 
SPVal, qui a bien plus d’utilité 
que nos districts, mais simple-
ment comme une réflexion qui 
pourrait s’ajouter, par exemple, 
au chapitre des relations qui 
lient notre Comité Canto-
nal avec le Département. La 
période d’autoritarisme dans 
laquelle nous sommes depuis 
quelques mois perturbe le bon 
fonctionnement d’une société 
syndicale qui aurait peut-être 
besoin de réfléchir posément 
sur son avenir et sur la façon 
d’entrer en discussion avec le 
Département.

En attendant, il me faut retour-
ner à mon travail de courroie de 
transmission, je viens de rece-
voir un mail me demandant de 
trouver un délégué manquant...
Et c’est reparti…

District de Sierre

Présidence : Georgy Praplan

Auteur du rapport :  Georgy Praplan

Notre assemblée générale s’est 
déroulée, pour la première 
fois, à l’Institut Notre-Dame de 
Lourdes à Sierre le jeudi 15 mai 
2014. Merci à Christine Venetz 
qui nous a proposé d’organiser 
cette rencontre annuelle.

Après un bref message basé 
avant tout sur la solidarité, la 
parole est donnée à Mme Da-
niela Biner, directrice de l’Insti-
tut. Sa brillante présentation de 
Notre-Dame de Lourdes a été 
très appréciée par les nombreux 
membres présents. Nous avons 
pu nous rendre compte de l’ex-
cellente organisation qui permet 
de gérer à merveille cet Institut. 
Merci Madame Biner.
Mme Laetitia Massy, députée, 
conseillère communale et prési-
dente de la commission scolaire 
de Sierre, a participé à notre ré-
union. Merci Laetitia pour ton 
sympathique message ainsi que 
pour le moment agréable parta-
gé durant l’apéritif.
Didier Jacquier, président de la 
SPVal, a été notre principal ora-
teur : réunion des maîtresses en-
fantines du mardi 13 mai 2014, 
Balade des Savoirs,… Merci Di-
dier : tu es dévoué, disponible, 
compétent,… tout simplement 
exceptionnel !
Les membres présents ont ap-
prouvé à l’unanimité les nou-
veaux statuts.
A noter que tous les délégués 
sont restés en place… un souci 
de moins. Merci !

Le comité du district s’est réuni 
à deux reprises. Au printemps, 
à Lens, la soirée fut ponctuée 
par une agréable visite guidée 
du Musée Pierre Arnaud. En au-
tomne, Tony Sabino nous a ac-
cueillis à Plantzette. Preuve de 
l’excellente ambiance qui règne 
dans notre comité, nous avons 
poursuivi notre soirée dans un 
restaurant de la Cité du soleil.

Une copie en miroir pour apprivoiser 
l’orthographe

Je tiens à remercier tous les 
membres du comité pour leur 
engagement, leur excellent tra-
vail, leur solidarité… C’est un 
réel plaisir de vous côtoyer ! ! !
Comme l’assemblée des dé-
légués de la SPVal a eu lieu à 
Saint-Léonard, je tiens à féliciter 
le président du jour, Frédéric 
Clivaz. Il a brillamment mené 
les débats. J’ai aussi une pen-
sée pour toutes ses collègues 
qui ont superbement préparé la 
salle… et qui l’ont rangée sitôt 
l’apéritif terminé. Merci pour 
votre accueil et pour votre soli-
darité.
L’Association du Personnel En-
seignant du district de Sierre 
alloue également des subsides 
aux centres scolaires qui or-
ganisent des activités particu-
lières. Sept manifestations en 
ont bénéficié cette année.
BRAVO à celles et ceux qui 
s’investissent pour mener à 
bien toutes ces activités qui de-
mandent beaucoup de temps et 
d’énergie… pour le bonheur de 
nos élèves et de leurs proches !

David Rey, une page se tourne… 
Depuis 9 ans, tu t’es engagé, 
avec compétence, pour le bien de 
notre association au sein du Co-
mité Cantonal. Tu as également 
été président de l’APEDS durant 
6 ans… Tu as consacré beaucoup 
de temps et d’énergie pour le 
bien de notre école. Tu as fait 
preuve d’un engagement total, 
de solidarité… J’en suis sûr, tous 
tes collègues et tous les membres 
de notre association t’ont respec-
té, apprécié et estimé. 

Lorsque tu m’as passé le té-
moin, tout était en ordre et vrai-
ment bien organisé. Je tiens à te 
remercier pour ta disponibilité, 
pour ton aide et pour ton ex-
cellent coaching durant ces der-
niers mois… Quand reviendra 
l’été, tu auras enfin du temps 
pour toi, pour tes proches, pour 
ta future famille… Je te souhaite 
beaucoup de succès, de joie, de 
bonheur. MERCI MON CHER 
DAVID !
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HOMMAGE À MARIE-CLAIRE TABIN

« Oh ! ma maîtresse ! » Cri du 
cœur entendu dans un bistrot 
sierrois, à quelques tables d’un 
groupe de quatre hommes 
en pause de neuf heures. 
L’étonnement, la tristesse sont 
partagés avec celui qui lit le 
faire-part dans le NF du 15 
janvier. Puis, retour sur les 
bancs d’école pour savoir qui, 
en quelle année, a eu la chance 
de t’avoir comme « instit ». 
L’éloge est unanime : une an-
née inoubliable passée trop vite, 
sévère mais juste, exigeante 
mais aidante, belle… J’imagine 
le nombre impressionnant, 
d’autres anciens qui ont ressenti 
la même émotion.

Une année scolaire avec toi 
était une chance pour chacun 
de trouver la motivation, le 
plaisir, de donner le meilleur, 
de découvrir ses possibilités, 
d’apprendre à travailler, d’être 
respecté et aimé, de grandir. Pas 
d’élitisme, pas de nivellement 
par le bas, intégrer, allumer un 
feu, l’entretenir, partager un 
projet avec l’élève, étaient le dé-
fi permanent que tu t’imposais. 
Tu avais la vocation, la péda-
gogie dans le sang sans jamais 
choisir la facilité. En formation 
permanente, tu testais, tu créais, 
tu partageais avec comme 
seule ambition le meilleur pour 
chaque enfant.

J’imagine aussi la peine et la re-
connaissance de tous les collè-
gues avec qui tu partageais les 
défis, ceux que tu as défendus, 
entraînés, renforcés, bousculés 
peut-être dans ta ville ou à la 
SPVal. Les enseignants étaient 
pour toi les piliers de l’école 
et ton engagement à la HEP te 
permettait de transmettre le 

flambeau. Tous les combats me-
nés avec courage, générosité, 
conviction, pertinence pour leur 
formation, leur valorisation, 
leur professionnalisme étaient 
nécessaires et justes. Rien n’est 
acquis, tu le savais et tu avais 
adopté une posture de veilleuse, 
de gardienne d’un temple pré-
cieux. La Présidence d’un syn-
dicat comme le SER est exposée 
à tous vents contraires. Tu as fait 
toutes les guerres d’une société 
en mutation et souvent gagné 
de grandes batailles. Tes armes 
ont toujours été la cause des en-
fants et la collaboration avec des 
acteurs de bonne volonté que tu 
as su fédérer. 

La politique, tu y as goûté 
mais pratiquée toujours avec 
un grand P, au service de tes 
idéaux, jamais partisane.

Ta générosité sans frontières 
se manifeste encore dans des 
causes en lien avec la Décla-
ration des Droits de l’Homme 
comme membre et Présidente 
de la Coopération Pédagogique 
pour la formation et la promo-
tion de la qualité de l’enseigne-
ment en Afrique.

Près de nous, ton cœur battait 
aussi pour les détresses dues 
aux aléas de la vie : discrète-
ment, tu accompagnais des fa-
milles, des jeunes en rupture ou 
en réinsertion.

Marie-Claire, tu as rempli ta 
mission, tu as donné, semé. 
Nous te sommes reconnaissants 
pour tous les combats gagnés et 
tristes du dernier perdu. Le mo-
dèle que tu nous laisses est ce-
lui d’une grande dame modeste 
pour qui l’exceptionnel est nor-

mal, une croyante qui a la foi 
dans les possibles, une battante 
avec des armes de persuasion 
massive, une professionnelle 
crédible parce que pratiquante 
et une femme attachante.

Marie-Madeleine 
de Chastonay
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GLOSSAIRE

AC&M  Activités Créatrices et Manuelles
AD  Assemblée des Délégués
AG  Assemblée Générale
AMES  Association des Maître(sse)s de l’Enseignement Spécialisé
AV  Arts visuels
AVECO  Association Valaisanne des Enseignants des Cycles d’Orientation
AVPES  Association Valaisanne des Professeurs de l’Enseignement Secondaire
AVDEP  Association Valaisanne des Directeurs et directrices de l’Ecole Primaire
BdS  Balade des Savoirs
BN  Bibliothèque Numérique
CECAME  Centrale Cantonale des Moyens d’Enseignement
CC  Comité Cantonal
CDIP  Conférence suisse des Directeurs cantonaux de l’Instruction Publique
CIIP  Conférence Intercantonale de l’Instruction Publique
CIM  Commission des Intérêts matériels
CO  Cycle d’orientation
COBRA  Commissions de branches
CoSER  Comité du Syndicat des Enseignants Romands
CP  Commission pédagogique
CPHV  Centre Pédagogique pour élèves Handicapés de la Vue
CPVAL  Caisse de Pension du personnel de l’Etat du Valais
DECS  Département de l’Education, de la Culture et du Sport
DFI  Département des Finances et des Institutions
DFS  Département de la Formation et de la Sécurité
ETS1  Etude des tâches et des structures de l’Etat du Valais
FMEP  Fédération des Magistrats, des Enseignants et du Personnel de l’Etat du Valais
HEP  Haute Ecole Pédagogique
HEP/VD  Haute Ecole Pédagogique/Vaud
IPC  Indice des Prix à la Consommation
LEP  Loi sur l’école primaire
MAES  Master en enseignement spécialisé
MER  Moyens d’Enseignement Romands
MITIC  Médias, Images et Technologies de l’Information et de la Communication
MSN  Mathématiques et Sciences de la Nature
OES  Office de l’Enseignement Spécialisé
OLLO  Oberwalliser Lehrerinnen und Lehrerorganisation
PER  Plan d’Etudes Romand
SDJ  Association valaisanne pour la prophylaxie et les soins dentaires à la jeunesse
SE  Service de l’Enseignement
SER  Syndicat des Enseignants Romands
SHS  Sciences Humaines et Sociales
SN  Sciences de la Nature
SPVal  Société Pédagogique Valaisanne
SRH  Service des ressources humaines
SSO-VS  Société Suisse des médecins-dentistes – Valais
TBI  Tableau Blanc Interactif
URPS  Unité de Recherche de Pédagogie Spécialisée
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